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Donde el presidente declara a La Guajira estado de emergencia social, económica y ecológica en La Guajira

ACTUALIDAD POLÍTICA

“¿Todo quedó en anuncios y promesas? Ojalá que no”, 
dijo el senador Alfredo Deluque sobre las especificaciones 
del decreto 1085 del 2 de julio

El Gobierno Nacional tiene 
claras las necesidades 
de agua y saneamiento 
básico de La Guajira y 

por ello viabilizó inversiones por 
más de $103.126 millones en 
10 proyectos de agua y sanea-
miento básico, que beneficiarán 
a alrededor de 105.539 perso-
nas, en su mayoría de munici-
pios de categoría 6. 

En ese sentido, la ministra 
Catalina Velasco Campuzano 
indicó que en Urumita se eje-
cutarán 2 proyectos, uno para 
la construcción y optimización 
del sistema de acueducto y 
otro para conexiones intrado-
miciliarias. En Uribia habrá uno 
netamente para efectuar apoyo 
financiero y en San Juan del Ce-
sar, para llevar a cabo un proyec-
to de conexiones intradomicilia-
rias. 

Adicional a estos 4 proyec-
tos, para el departamento de 
La Guajira se están firmando 6 

convenios por un valor de $75 
mil millones, para la rehabilita-
ción de infraestructura existente 
para el abastecimiento de agua 
potable. Estas rehabilitaciones 
se harán en los municipios com-
prendidos dentro de la senten-
cia T-302: Uribia, Maicao, Rioha-
cha y Manaure. 

Velasco Campuzano indicó 

que en el país 12 millones de 
personas tienen acceso inade-
cuado al servicio de agua pota-
ble, lo que representa un 25 % 
de la población, y 3,2 millones 
de personas no tienen acceso, 
siendo especialmente crítica 
esta situación en el sector rural. 
Cerca de 1,5 millones de perso-
nas realizan sus necesidades 
fisiológicas al aire libre y solo se 
trata el 52 % de las aguas resi-
duales.

Frente a este panorama, la 
ministra dijo que “en el Gobier-
no del Cambio comprendimos 
la urgencia de invertir en agua y 
saneamiento básico en el país, 
una crítica situación que afecta, 
en primer lugar, la salud pública. 
Las peores formas de atraso en 
materia de agua y saneamiento 
suceden en un contexto de po-
breza, desigualdad y exclusión”.

En total, el Ministerio de Vi-
vienda, Ciudad y Territorio in-
vertirá $663 mil millones en 87 

iniciativas, que se ejecutarán en 
24 de los 32 departamentos del 
país.

Sumado a este balance, 
la ministra manifestó que “en 
nuestro PND incluimos el subsi-
dio comunitario y el giro directo 
de recursos a las comunidades. 
Por primera vez, estructuramos 
y viabilizamos 8 proyectos de 
esquemas diferenciales que 
responden al aprovechamiento 
de agua lluvia para consumo 

humano, que incluye la estruc-
tura de captación, sistema de 
tratamiento, entre otros. Esto, 
con una inversión de $33 mil 
millones en comunidades rura-
les del Chocó, Amazonas, Gua-
viare, Vaupés, Putumayo, Cau-
ca, Boyacá y Risaralda. Estamos 
enfrentando situaciones críticas 
de privación en zonas rurales y 
en pequeños municipios, en co-
munidades indígenas y afroco-
lombianas”.

Para seguir con los cum-
plimientos ordenados 
por el gobierno nacional 
del presidente Gustavo 

Petro, arribó al departamento 
el superintendente nacional de 
salud, Ulay Beltrán López para 
avanzar con las investigaciones 
sobre la atención de la pobla-
ción wayuu y la menos favoreci-
da.

El funcionario ha sido un asi-
duo visitante en el departamen-
to, pues ha tenido que avanzar 
con las investigaciones contra 
las EPS y IPS para la atención 
de la población de los munici-
pios accionados en la sentencia 
T-302 en Maicao, Manaure, Uri-

bia y Riohacha.
Beltrán López advirtió que 

se van a seguir informando por 
parte de los líderes de la etnia 
wayuu.

“Desde la sede de la Super-
salud en Riohacha estamos 
con líderes y lideresas wayuu 
buscando soluciones para los 
temas de salud que aquejan a 
esta población en La Guajira. 
El Gobierno del Cambio tiene 
los ojos en esta región y velará 
sin descanso para que sus de-
rechos se cumplan”, afirmó el 
superintendente.

Cabe indicar que en el en-
cuentro estuvieron presentes 
los líderes wayuu, Javier Rojas y 

Matilde López, quienes son los 
que han venido trabajando de 
la mano del gobierno de Gusta-
vo Petro, por medio del gerente 

especial Luis Gómez Pimienta. 
También estuvo presente el vice-
ministro de salud, Jaime Urrego.

“Estamos junto al vice Mi-

nisterio de Salud Jaime Urrego 
Urrego, el director del INS Gio-
vanny Rubiano y Lucho Gómez 
Pimienta, gerente especial para 
La Guajira. El cambio está en 
marcha”, sostuvo la entidad.

Este medio conoció que este 
miércoles iniciarán varias inter-
venciones y seguimientos en 
EPS, IPS y hospitales de Rioha-
cha, Maicao, Manaure y Uribia 
a fin de establecer las acciones 
que vienen realizando mediante 
los distintos Planes de Interven-
ciones Colectivas (PIC) en la pre-
vención de enfermedades como 
dengue, tuberculosis, además 
de la prevención de casos aso-
ciados a la desnutrición.

El senador guajiro, Alfredo 
Deluque Zuleta, se pronunció en 
sus redes sociales sobre el de-
creto 1085 del 2 de julio del año 
en curso donde se declaraba al 
departamento como estado de 
emergencia social y económica.

Para el honorable senador, 
han pasado más de 20 días y 
aún no hay decretos específicos.

“23 días han pasado desde 
que el Presidente Gustavo Petro 
a través del decreto 1085 del 2 
de julio, declaró el ‘Estado de 
emergencia en La Guajira’ por 
30 días. Se acaba el tiempo y 

preocupa que no haya decre-
tos específicos para la región. 
¿Todo quedó en anuncios y pro-
mesas? Ojalá que no”, dijo Delu-
que Zuleta.

Se conoció sin embargo que 
al gobierno de Gustavo Petro le 
queda una semana para hacer 
uso del decreto 1085 del 2 de 
julio, donde se declara también 
estado de emergencia ecológi-
ca.

Cabe recordar que el primer 
mandatario del país enfatizó la 
atención en La Guajira con llevar 
agua a las comunidades wayuu, 

atender a la población en temas 
relacionados con la salud, en-
frentar las problemáticas de la 
sequía y los cambios climáticos 
en el territorio y a su vez evitar 
los casos de desnutrición.

Empero a la fecha el gobier-
no de Gustavo Petro no ha emi-
tido especificaciones para aten-
der a la población de La Guajira. 

Cabe indicar que en las dis-
posiciones del decreto 1085, 
compuesto por cuatro artículos, 
está que el Gobierno adoptará, 
“por medio de decretos legisla-
tivos” las medidas necesarias 

para afrontar la crisis en la pe-
nínsula.

Hasta el momento entida-
des como MinVivienda, UNGRD, 
MinTrabajo, Ejército Nacional, 
ICBF, y MinEnergía, han esta-
do adelantando intervenciones 
en los municipios de Riohacha, 
Maicao, Manaure y Uribia para 
atender a la población wayuu y 
a la comunidad vulnerable me-
diante los proyectos de transi-
ción energética, proyectos de 
agua, ollas comunitarias, entre-
gas de elementos para sus vi-
viendas, entre otros.

MinVivienda viabiliza 10 proyectos que beneficiarán a más 
de 100.000 personas en el departamento de La Guajira

Supersalud hará seguimiento a acciones de las secretarías 
de salud en Manaure, Riohacha, Maicao y Uribia 

El Ministerio de Vivienda invertirá más de $103.126 millones para impactar tres municipios del departamento.

En su mayoría de municipios de categoría 6

Este miércoles 26 de julio las estará realizando

Catalina Velasco Campuzano, minis-
tra de vivienda.

Alfredo Deluque Zuleta, senador guajiro.

Ulay Beltrán López, Superintendente Nacional de Salud
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Elecciones 2023 #LaGuajiraElige

La entrega la realizó el senador Honorio Henriquez

En la ciudad de Bogotá

Moises Daza Mendoza recibe aval del Centro 
Democrático para su candidatura a la alcaldía de 
San Juan del Cesar 

Diego Baquero Altamar recibe aval del partido de 
la U como candidato a la  alcaldía de Villanueva

Ayer martes 25 
de julio, con la 
entrega del aval 

por parte del partido Cen-
tro Democrático, se ofi-
cializa la candidatura de 
Moises Daza Mendoza, a 
la alcaldía del municipio 
de San Juan del Cesar.  
 La entrega del do-
cumento que respalda el 
aval, la realizó el senador 
de la República, Honorio 
Henriquez, quien desta-
có las cualidades profe-
sionales y humanas de 

Daza Mendoza, para con-
vertirse en el próximo al-
calde de este municipio.  
 Es de destacar 
que Moises Daza se ha 
desempeñado en su 
vida profesional como 
Médico Cirujano y em-
presario en el sector 
de la administración y 
gerencia en salud. Ha 
sido conferencista en va-
riados temas de salud. 
 Sus allegados lo 
definen como un gran lu-
chador de los intereses 

de las comunidades y 
en el ámbito de la salud 
ha venido contribuyen-
do con la generación de 
empleo y la creación de 
empresas productivas. 
 En el año 2002 
fue candidato a la Al-
caldía de su municipio. 
Y luego, de una desta-
cada actuación política 
saltó al escenario na-
cional, donde se des-
empeñó como Senador 
de la República

Avanzando en su proceso 
para convertirse en el próxi-
mo alcalde del municipio de 
Villanueva, Diego Baquero 
Altamar recibió este martes 
25 de julio, el aval por parte 
del partido de la U en cabeza 
del senador Alfredo Deluque 
Zuleta y con el apoyo del re-
presentante Jorge Cechiario 
Figueroa, para su candidatu-
ra a la alcaldía de Villanueva. 
 De esta manera, Ba-
quero Altamar, consolida su 
aspiración y se prepara para 
obtener el voto de confianza 
de todos los villanueveros para 
que el próximo 29 de octubre, 
su nombre sea el elegido para 
regir los destinos de este mu-
nicipio del sur de La Guajira. 
 “Aprendí que en la po-
lítica hay aliados, hay amigos y 
hay hermanos. Acá estoy reci-
biendo el aval del Partido de la 
U, de la mano de mi hermano 
Alfredo Deluque y en compañía 
de otro hermano, el represen-
tante a la cámara Jorge Cer-
chiaro, quienes han deposita-
do en mi su voto de confianza. 
Estoy listo para seguir traba-
jando por mi pueblo, asumien-
do todos los restos y desafíos 

por un futuro lleno de espe-
ranzas y oportunidades para 
mi gente. Villanueva, segui-
mos avanzando, sin afán y sin 
pausa” expresó el candidato. 
 “Es de resaltar que, si 
ya Diego Alberto se veía forta-
lecido, luego de esta gran noti-
cia, de ese espaldarazo que re-
cibe hoy, podríamos vaticinar 
que Villanueva contará para el 
cuatrienio 2024-2027 con uno 
de los alcaldes más jóvenes 
del país. Todo parece indicar 
que la juventud villanuevera y 
la dirigencia municipal, final-
mente se están sacudiendo 
de esa feudal costumbre que 
han querido imponer algunos, 
de vivir por fuera y llegar en 
épocas de elecciones a dar 
órdenes e imponer candida-
tos, de creerse los eternos 
patrones que solo tienen que 
dictar y dar órdenes y el resto 
solo debe limitarse a obede-
cer. Bien por Villanueva, que 
está a punto, ahora sí, de ele-
gir a un villanuevero de tiempo 
completo, joven, carismático 
y preparado para asumir sus 
riendas” escribió José Joaquín 
Vence, en una columna dedi-
cada a Diego Baquero.

Moisés Daza Mendoza, recibió por parte del senador Honorio Henríquez, el aval que 
oficializa su candidatura a la alcaldía de San Juan del Cesar.

Diego Baquero Altamar recibió este martes 25 de julio, el aval por parte del partido de la U en 
cabeza del senador Alfredo Deluque Zuleta y con el apoyo del representante Jorge Cechiario 

Figueroa, para su candidatura a la alcaldía de Villanueva.
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EL CONGRESITO

El presidente Petro 
cuando visitó a La 
Guajira sembró
esperanzas. Pero 
hasta ahora no se 
conoce nada si 
hubo cosechas

Al oído de la gobernadora 
designada de La Guajira, 
Diala Wilches Cortina

Como recordando buenos tiempos 
de la política Guajira, Juan Loreto
Gómez Soto, llega a presidir la 
Comisión Cuarta de la Cámara de 
Representantes

Que está compuesta por 27 representantes y estudia 
y aprueba leyes orgánicas de presupuesto, control fis-
cal, contrataciones administrativas, entre otras.
Juan Loreto, logra una dignidad muy importante y 
como haciéndole honor a algunos ex parlamentarios 
guajiros que también fueron presidentes del Senado, 
de la Cámara y algunas comisiones constitucionales, 
tales como: Eduardo Abuchaibe Ochoa, Amilkar Acos-
ta Medina, Miguel Pinedo Vidal, Antenor Duran Carri-
llo, Román Gómez Ovalle, Jorge Ballesteros Bernier, 
Alfredo Deluque Zuleta y Martha Peralta Epieyu. Estos 
dos últimos están actuando como senadores de la Re-
pública. 
Cabe destacar que Juan Loreto Gómez Soto, al ser ele-
gido en tan importante dignidad, dijo: "agradezco la 
confianza depositada en mi persona por mis colegas 
congresistas y reitero mi compromiso de seguir tra-
bajando arduamente en defensa de los intereses del 
departamento de La Guajira y del pueblo colombiano".
La elección de Juan Loreto Gómez Soto como presi-
dente de la Comisión Cuarta de la Cámara de Repre-
sentantes, fue recibida con la mayor satisfacción por 
parte de los habitantes del Distrito de Riohacha y de 
los otros 14 municipios de esta región de la Patria 
Colombiana.
¡Y esa era la jugada!

El Representante a la Cáma-
ra por La Guajira, Juan Loreto 
Gómez Soto, ha sido elegido 
como el nuevo Presidente de la 
Comisión Cuarta. Esta designa-
ción marca un hito significati-
vo en la trayectoria política del 
congresista, demostrando su 
liderazgo y compromiso con el 
servicio público.

Se conoció que la Comisión 
Cuarta, conocida por su enfo-
que en los temas económicos, 
fiscales y de gasto público, des-
empeña un papel vital en el 
desarrollo y crecimiento de la 
región y del país. 

Con esta elección, Juan Lo-
reto Gómez Soto se convierte en 
el representante líder de esta 
importante comisión, asumien-
do la responsabilidad de guiar 
y orientar las decisiones que 
impactarán directamente en la 
economía de Colombia.

Asimismo, Juan Loreto Gó-
mez Soto, reconocido por su 
capacidad para el diálogo cons-
tructivo y su incansable labor en 
favor del progreso y bienestar 
de La Guajira, ha sido una voz 
influyente en el Congreso des-
de el inicio de su mandato por 
lo que ha sido designado presi-

dente de la Comisión de Acredi-
tación Documental, coordinador 
ponente de la Ley de Presupues-
to General de la Nación 2023, 
ponente del Plan Nacional de 
Desarrollo y coordinador ponen-
te de la adición al Presupuesto 
General de la Nación para la vi-
gencia fiscal de 2023.

En sus primeras declaracio-
nes tras ser elegido, Juan Loreto 
Gómez Soto expresó su agrade-
cimiento por la confianza de-
positada en él por sus colegas 
congresistas y reiteró su com-
promiso de trabajar arduamen-
te para representar y defender 
los intereses de La Guajira y del 
pueblo colombiano en su con-
junto. 

Además, enfatizó la impor-
tancia de la colaboración entre 
todos los actores políticos para 
lograr un avance significativo en 
las metas comunes.

Con este importante nom-
bramiento, Juan Loreto Gómez 
Soto asume un rol crucial en la 
política nacional, y su elección 
como Presidente de la Comisión 
Cuarta se perfila como un paso 
significativo hacia el desarrollo y 
progreso de La Guajira y de Co-
lombia.

Expresó su agradecimiento por la confianza depositada en él por parte de sus colegas congresistas

Juan Loreto Gómez Soto asume la presidencia de la 
Comisión Cuarta en la Cámara de Representantes

El Representante a la Cámara por La Guajira, Juan Loreto Gómez Soto, ha sido elegido como el nuevo Presidente de la 
Comisión Cuarta.

Porque solo se han vistos puros 
anuncios y de resultados a corto 
plazo, ni pío.
También se expidió un decreto 
relacionado con una emergencia 
económica y social para La Gua-
jira, pero con relación a decretos 
posteriores no se ha visto uno 
más.
Lo que sí se podría notar es que, 
al parecer, giraron unos recursos 
para la contratación de profesio-
nales de la salud con el fin de que 
puedan trabajar en los progra-
mas que tiene el Gobierno Na-
cional, en cuanto poder combatir 
la desnutrición infantil en las co-
munidades Indígenas wayuu.
De todas maneras, tendrá el pue-
blo de La Guajira que:
Esperar, esperar y esperar.

Y tiene como finalidad alertarla dentro 
de la discrecionalidad que tiene en ser la 
ordenadora del gasto en el gobierno de-
partamental, para que los recursos des-
tinados a la preparación de los deportis-
tas guajiros con miras a su participación 
en los próximos Juegos Nacionales del 
Eje Cafetero, sean girados a la dirección 
del Instituto Departamental de Deportes 
de La Guajira. Para que de esta manera 
su directora lo maneje y haga los gas-
tos necesarios en cuanto a la logística y 
otros menesteres incluyendo la imple-
mentación deportiva a los deportistas en 
las diferentes disciplinas ya clasificadas 
a los Juegos Nacionales del mes de no-
viembre.
No sería bueno girarles los dineros a las 
respectivas ligas deportivas. Lo saluda-
ble sería que sea el IDDG, quien asuma 
tal responsabilidad para que se pueda 
lograr una preparación que al menos 
garantice una participación digna en los 
próximo Juegos Nacionales y Para Na-
cionales del Eje Cafetero del 2023.
Gobernadora, esto solamente es un con-
sejo. No es una obligación.
La decisión está en sus manos.
¡Habrá que esperar!
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"El Negrito" Blanchard, va con 
todo. Hoy, se inscribe ante la
Registraduría Nacional del 
Estado Civil

"El Príncipe" de la 
Princesa Negra que es 
el municipio de Albania,
está de moda en la
política Guajira

Por primera vez en
unas elecciones para la 
Alcaldía del Distrito de 
Riohacha, un candidato,
sería respaldado por 
seis partidos políticos

Como candidato a la Alcaldía del municipio de 
Maicao.
Cuenta con el aval y por lógica con respaldo del 
partido Conservador que en el departamento de 
La Guajira, orienta el presidente de la Comisión 
Cuarta Constitucional de la Cámara de Represen-
tantes, Juan Loreto Gómez Soto.
Yoel Blanchard Plata, al momento de su inscrip-
ción a las dos de la tarde y ante la organización 
electoral también presentará su programa de 
gobierno que ejecutaría en la medida que con el 
favor popular logre ganar las elecciones el 29 de 
octubre del presente año.
El cual se fundamenta en un contenido entera-
mente progresista teniendo como punto de refe-
rencia la salud, educación, agua potable, alcan-
tarillado, obras públicas, cultura, deportes y una 
cultura ciudadana que conduzca a que el pueblo 
se interese día a día por sus problemas más sen-
tido que conlleve a que se le busquen soluciones 
a corto, mediano y largo plazo.
"Con el fomento a la mano laboral y el apoyo a 
lo atinente a la Zona Aduanera Especial, resca-
taremos aquel slogan un poco perdido que dice: 
Maicao, la Vitrina Comercial del departamento 
de La Guajira".
Lo puntualizó el candidato a la Alcaldía de la ciu-
dad fronteriza por el partido Conservador y el 
respaldo de las bases populares, Yoel "El Negrito" 
Blanchard Plata, quien en alguna oportunidad se 
desempeñó como director del Instituto Departa-
mental de Deportes de La Guajira. 
¡Y esa era la jugada!

Se trata de José Durán Rodríguez, 
quien en un documento que será 
publicado en las próximas horas 
daría a conocer lo de estas alianzas 
que fortalecen su candidatura des-
de el punto de vista de la intención 
del voto.
Los partidos que estarían respal-
dando la candidatura de José Du-
rán Rodríguez, son: Unión de Salva-
ción Nacional, de la "U”, que orienta 
en La Guajira, Alfredo Deluque 
Zuleta; Nuevo Liberalismo, Cambio 
Radical, Centro Democrático y dos 
más cuyos nombres serían mencio-
nados en el respectivo comunicado 
de prensa próximo a ser expedido.
También se precisa que José Durán 
Rodríguez, cuenta con el respaldo 
de los movimientos Juventudes Li-
berales que dirige Antenor Duran 
Carrillo y Equipo Guajira, orientado 
por Rafael Ceballos Sierra
Esta información se desprende de 
una fuente de alta fidelidad.
¡Y no me digas más!

La confianza generada es 
el logro más importante de los 
últimos once meses en las rela-
ciones de Colombia con Estados 
Unidos, declaró ayer martes el 
Embajador en Washington, Luis 
Gilberto Murillo, al informativo 
Colombia Hoy Radio.

El funcionario dijo que la 
ayuda por 487 millones de dóla-
res, aprobada por el Senado de 
EE.UU., es la más alta otorgada 
al país en más de diez años.

Murillo manifestó que “mu-
cha gente le apostaba a que íba-
mos a tener una mala relación y 
es todo lo contrario”, ya que las 
relaciones entre los dos países 
están “en un muy buen momen-
to”.

Destacó las visitas de funcio-
narios y congresistas de EE.UU. 
a Colombia y la entrevista de los 
presidentes Gustavo Petro y Joe 
Biden en la Casa Blanca, el pa-
sado 20 de abril.

Todo eso “ha llevado a que 
se haya logrado un ambiente 
muy importante de confianza, 

que yo creo que es el logro clave 
en estos once meses”, sostuvo 
el Embajador Murillo y agregó 
que “allí hay un avance muy im-
portante y hay que seguir cons-
truyendo sobre eso”.

Indicó que el intercambio en-

tre los dos países muestra “re-
sultados muy concretos”.

“Logramos que se aprobara 
el nivel de ayuda más alto –de 
apoyo, de colaboración con Co-
lombia– en el presupuesto, de 
los últimos once años”, expli-

có el Embajador, y precisó que 
esos recursos permiten “progra-
mas de desarrollo que son muy 
importantes para el país”, en 
sectores como desarrollo rural, 
comunidades campesinas, afro-
descendientes y tecnología.

La confianza generada es el logro más importante 
en los últimos once meses con Estados Unidos, 
declaró el Embajador de Colombia en Washington

El funcionario dijo que la ayuda por 487 millones de dólares, aprobada por el Senado de 
EE.UU., es la más alta otorgada al país en más de diez años.

Porque está aspirando a la Asam-
blea Departamental de La Guajira. 
Pero para sorpresa de muchos a 
éste "Príncipe" la gente sí lo "quie-
re". En estos momentos todos los 
quieren saludar, abrazar, echarles 
incienso y a veces tienen la espe-
ranza de que le toque sus bolsos y 
sus carteras para que de inmediato 
se les llene de oro.
Hay que señalar que este Príncipe 
de la Princesa Negra tiene el cami-
no expedito para llegar a la Asam-
blea Departamental de La Guajira, 
porque a decir verdad, tiene votos 
y dinero.
Pero hasta ahí.
Hay que señalar que sí el Príncipe 
de la Princesa Negra logra ser ele-
gido para la Asamblea Departamen-
tal, estamos seguro que para las 
elecciones del 2027, sería elegido 
gobernador del departamento de 
La Guajira.
El tiempo es inexorable.
¡Habrá que esperar!

http://www.instagram.com/guajiranews
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Y seguirá la corrupción electoral
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

OPINIÓN

No puedo menos que 
sentir impotencia, frus-
tración e indignación 
por la situación política 

y social que se vive en La Gua-
jira. Es desalentador ver como 
mis paisanos reconocen el he-
cho de que los políticos incum-
plen sus promesas y utilizan el 
poder para su propio beneficio 
en lugar de trabajar por el bien-
estar de la comunidad, pero sin 
embargo en cada elección se 
vota por los mismos que se han 
enriquecido con los recursos pú-
blicos y nunca le han resuelto 
los problemas a la gente.

Siempre es malo generalizar. 
En un esfuerzo de objetividad 
también debo decir que todos 
los políticos no son iguales, por-
que hay personas honestas y 
comprometidas que buscan ge-
nerar un cambio positivo. 

Yo no pretendo aparecer 
como el Catón ni caminar las ca-
lles de La Guajira como Dióge-
nes en Atenas. Pero no hay duda 
de que la corrupción y la falta de 
ética en la política son proble-
mas persistentes en todos los 
niveles de la administración pú-
blica del departamento.

Para combatir esta situación, 
es crucial que los ciudadanos se 
mantengan informados y partici-
pen activamente en el proceso 
político de manera objetiva. El 

voto responsable y consciente 
es una forma de expresar la opi-
nión y seleccionar a los líderes 
que realmente tengan la capa-
cidad para gestionar la solución 
de los problemas de la gente.

No debemos perder la espe-
ranza ni permitir que la apatía 
nos paralice. Cada uno de noso-
tros puede contribuir al cambio 
a través de nuestras acciones 
diarias y exigiendo a los elegi-
dos que cumplan con su deber 
de servir al pueblo.

Además, la sociedad civil 
tiene un papel fundamental en 
la vigilancia y la denuncia. Or-
ganizaciones no gubernamen-
tales, medios de comunicación 
y periodistas independientes, 

y ciudadanos comprometidos 
pueden desempeñar un papel 
importante denunciando los ca-
sos de corrupción y presionar 
por la rendición de cuentas.

Está comprobado que el 
sistema vigente en lugar de uti-
lizar mecanismos de rigor en 
la selección y postulación de 
candidatos, así como en el fi-
nanciamiento de las campañas, 
más bien induce a las malas 
prácticas y financiamiento ilegal 
de las campañas para lograr la 
elección. 

Por eso es que cuando los 
candidatos invierten grandes su-
mas de dinero para ser elegidos, 
quedan comprometidos con los 
financiadores de la campaña 

para tomar decisiones influen-
ciadas por intereses particula-
res y devolverles la financiación 
en lugar de procurar el bienestar 
general.

De tal manera que es esen-
cial la reflexión de los ciudada-
nos para que elijan candidatos 
idóneos, personas éticas y ho-
nestas que no tengan rabo de 
paja ni estén vinculadas a expe-
dientes, conflictos de interés o 
prontuarios desfavorables.

No hay duda de que esto es 
un problema que no se resuel-
ve de la noche a la mañana. Se 
necesita de un enfoque integral 
que abarque desde la concien-
cia ciudadana hasta la imple-
mentación de prácticas transpa-
rentes y efectivas, para construir 
un sistema político más justo y 
libre de corrupción. 

La educación cívica también 
desempeña un papel fundamen-
tal en esta lucha al empoderar a 
los ciudadanos del conocimien-
tos sobre sus derechos y res-
ponsabilidades, para fortalecer 
la capacidad de la sociedad en 
la exigencia y supervisión de sus 
líderes.

Y la impunidad no está muy 
lejos como otro factor que ali-
menta el sistema cuando los 
responsables de actos corrup-
tos no son sancionados, en-
viando un mensaje equivocado 

a la sociedad y 
fomentando la 
repetición de 
las malas prác-
ticas. Es funda-
mental que las ins-
tituciones de control y judiciales 
encargadas de investigar y san-
cionar cumplan con su deber de 
garantizar que la justicia preva-
lezca sin importar el cargo o la 
posición del implicado.

Cada elección es una opor-
tunidad para promover líderes 
comprometidos con el bienestar 
de la sociedad y el progreso del 
país. Juntos, podemos crear un 
futuro en el que la ética y la ho-
nestidad prevalezcan en la polí-
tica y la administración pública.

La Guajira, merece un futuro 
mejor, igual que cualquier otra 
región afectada por la corrup-
ción. Trabajando juntos, ciuda-
danos y líderes comprometidos, 
podemos construir una socie-
dad más justa y próspera. 

Una sociedad donde los ciu-
dadanos tienen satisfechas sus 
necesidades básicas y gozan 
de los beneficios de un Estado 
eficiente es menos propensa a 
verse afectada por la corrupción 
y las prácticas deshonestas en 
las elecciones.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR  

Cuando James Carville, con-
sultor político estadounidense, 
puso a ganar a Bill Clinton por 
sobre el favoritismo de George 
Bush padre en las elecciones 
por la presidencia de USA en 
1992, nunca imaginó que su es-
logan de campaña tuviera la re-
percusión y resonancia mundial 
que finalmente tuvo. La frase: 
“La economía, estúpido”, como 
inició su versión, pretendía ha-
cerle ver al elector de ese país 
la importancia del manejo de la 
problemática interna frente a los 
éxitos de política internacional 
que acompañaban el buen nom-
bre de Bush Sr. Logró su objetivo 
a punta de una breve expresión, 
impactante, llamativa, universa-
lizada desde esos años, al extre-
mo que se construyen variacio-
nes en todos lados sobre ella. 
Valga la mía, para debatir sobre 
las implicaciones de la política 
en el contexto general que busca 
favoritismos electorales.

Pues seamos directos, a 
riesgo de que me caigan rayos 
y diatribas: ¡No es la economía, 
estúpidos, no señores! La eco-

nomía sirve para gobernar, pero 
no para ganar elecciones, salvo 
este caso insigne, y quien no 
gana elecciones simplemente 
no gobierna.

Escuchando las diversas pre-
sentaciones doctas de amigos 
economistas, sesudas, analíti-
cas y técnica e impecablemen-
te construidas, las evalúo muy 
distantes de lo que quieren 
realmente las gentes de alguien 
que los gobierne. El crecimiento 
del tamaño del país y las razo-
nes por las cuales no se produ-
jo como lo esperado -nunca se 
acierta-, la tasa de cambio y sus 
volatilidades e impacto en las 
exportaciones e importaciones, 
la inflación y sus repercusiones 

en la estabilidad macroeconó-
mica, el nivel de ocupación y el 
impacto de las otras variables 
fundamentales en él, compara-
das con las economías simila-
res y con las que ambicionamos 
imitar, el tamaño, crecimiento o 
disminución de la deuda pública 
y la privada, nos dejan un sabor 
de academia y profunda perpleji-
dad. ¿Es de verdad tan complejo 
el mundo al que nos enfrenta-
mos? Con todas esas técnicas 
disponibles, ¿Cómo es que no 
se ha logrado la estabilidad re-
querida para darle a la gente lo 

que necesita? Los expertos en 
estos temas tienen toda la razón 
en estudiarlos a profundidad y 
hacernos saber sus opiniones y 
evaluaciones sobre ellas. Sí, el 
mundo se vuelve cada vez más 
complicado mientras más se 
internacionaliza la economía, 
mientras más variables de im-
pacto afectan la vida de cada 
país y de cada ciudadano, ya 
vuelto ecuménico. Esto dificul-
ta el logro de muchos objetivos 
sociales, y se diluye para el en-
tendimiento del ciudadano del 
común la relación entre estos 

aspectos fundamentales con su 
situación, el acceso a su traba-
jo, su comida y la de su familia, 
la educación de calidad de sus 
hijos, la atención en salud opor-
tuna y eficaz.

Obviamente, los ingredien-
tes macroeconómicos no son 
los únicos que afectan el sabor 
del sancocho nacional: los ado-
bamos con dosis de corrupción, 
malos manejos administrativos, 
ambiciones desmedidas de po-
der y uno que otro descache 
ideológico que, por querer darle 
más picante a la sopa, desvía del 
objetivo de volverla más nutritiva 
para el comensal nacional, como 
lo estamos viendo ahora.

Así que pongámonos serios 
en esto: Ganemos elecciones 
convenciendo a los ciudadanos 
con propuestas creíbles, llegan-
do a sus verdaderos problemas, 
mostrando credibilidad para 
ejecutarlas, pero conscientes 
de que es el ejercicio del poder, 
estúpido, el que finalmente logra 
el bienestar colombiano. Luego 
ponemos toda la técnica dispo-
nible y actualizada.

Por  Nelson Rodolfo 
Amaya

¡Es el poder, estúpido!

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
http://www.instagram.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!

7Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Miércoles, 26 de julio de 2023

OPINIÓN
Desde mi llegada a la Se-

cretaria de Educación Departa-
mental, además de liderar admi-
nistrativamente el sector, entre 
otros aspectos, me he dado a la 
tarea de indagar como los gua-
jiros perciben históricamente 
el acceso, la permanencia y la 
calidad de la educación en el 
Departamento, así mismo, iden-
tificar los aportes de la sociedad 
civil y los diferentes niveles de 
gobierno con el propósito de 
ejecutar estrategias a corto pla-
zo (lo que falta del gobierno ac-
tual); indudablemente, si me lo 
permite el nuevo gobierno legar 
algunas recomendaciones a me-
diano y largo plazo que apoyen 
la formulación y ejecución de es-
trategias que permitan mejorar 
sustancialmente las apuestas 
educativas y sus efectos en la 
sociedad Guajira. 

Salvo en la sociedad civil, 
hay un gran acuerdo tácito entre 
los miembros de las comunida-
des que participamos en el sec-
tor, en cuanto a la percepción 
respecto al valor que se le da a 
la educación, la cual se ve más 
como un derecho (a pesar que 
está en la constitución, no se 
trata así) que un servicio (como 
lo desarrollan la mayoría de las 
normas actuales), para los Gua-
jiros en general, la educación es 
un derecho que permite trans-
formar las realidades persona-
les y sociales por lo que se pro-
yecta como el más importante 
motor del desarrollo y uno de los 
instrumentos más eficaces para 
reducir la pobreza, cerrar bre-
chas y lograr movilidad social, 
así como un medio idóneo para  
lograr la igualdad de género, la 
paz, mejorar la salud mental, nu-
trirse y la estabilidad personal. 

No obstante, en este esce-
nario post pandemia (Covid 19) 
y post medida (intervención por 
el MEN CONPES 3883) se consi-
dera que se generaron más ne-
cesidades con la obsolescencia 
de máquinas, equipos y tecnolo-
gías, además bienes muebles e 
inmuebles y el incremento exa-
gerado de la matricula de más 
niños al sistema oficial  por lo 
que se requieren realizar mu-
chos más esfuerzos que los ac-
tuales e  inversiones inteligentes 
y eficaces para ayudar a adquirir 
las habilidades cognitivas, so-
cioemocionales, técnicas y digi-
tales avanzadas que necesitan 
para que los jóvenes guajiros 
puedan ser competitivos abrién-
dose espacios para prosperar en 
el mundo actual.

En la recolección de informa-
ción con estudiantes, docentes, 
directivos docentes, padres de 
familia, gobierno, académicos, 
investigadores , comunidades 
rurales e indígenas, entre otros, 
teniendo como referente su loca-
lidad y el establecimiento educa-
tivo de su jurisdicción es posible 
aproximarse a la conclusión que 
es necesario rediseñar aspectos 
básicos y el rol de todos con-
forme a los contenidos de las 
áreas de estudios, métodos de 
enseñanza, formación docentes, 
evaluación por logros, dotación 
y planta física, administración 
y recursos, acceso y permanen-
cia, participación e interacción, 
la información para la gestión y 

el financiamiento del sector.
Sin desconocer la necesidad 

de preocuparnos por la educa-
ción superior, sector que es la 
mayor apuesta del Gobierno Na-
cional se requiere fortalecer la 
educación inicial, la educación 
primaria y secundaria, además 
de lo correspondiente a la edu-
cación media, en tanto que los 
resultados no satisfactorios en 
pruebas externas y la falta de 
preparación para el ingreso a 
la educación terciaria merecen 
que se le preste la atención 
debida y no solo verlo desde la 
barrera, generando comenta-
rios y cayendo en despropósitos 
como satanizar a quienes hace-
mos parte de él, más cuando 
los mismos estudiantes están 
convencidos que la educación 
les enseña a ser mejores seres 
humanos. Aunque para muchos 
es desconocido,  es un alicien-
te para quienes remamos en 
esta barca, escuchar que ellos 
manifiesten sentirse valorados, 
sabiéndose lo importantes que 
son para las instituciones, en 
donde son tratados con afec-
to y se valoran sus iniciativas e 
ideas.

Es pertinente que todos 
reafirmemos el compromiso y 
acompañamiento a los procesos 
educativos donde participan los 

ciudadanos del presente y del 
futuro, la idea es que estemos 
dispuestos a involucrarnos más 
en las actividades realizadas 
por los establecimientos educa-
tivos para fortalecer los escena-
rios pedagógicos que permitan 
el mejoramiento continuo de 
la educación. En el caso de los 
gobiernos locales de los muni-
cipios no certifcados, es perti-
nente que mejoren los compro-
misos con la educación primaria 
y secundaria optimizando los 
recursos transferidos por el Sis-
tema General de Participaciones 
-SGP en proyectos de impacto 
positivo verificable. Además de 
realizar de manera oportuna la 
contratación correspondiente, 
realizando un esfuerzo adicional 
para apoyar temas de aseo y vi-
gilancia.

En cuanto a las competen-
cias nacionales, ya lo hemos di-
cho y reiteramos que es menes-
ter aumentar el valor aprobado 
para el departamento de La 
Guajira en cuanto a gastos ad-
ministrativos, la ampliación de 
planta docente, directiva docen-
te y administrativa; as{i como 
la autorización de ampliación 
de niveles educativos en zonas 
rurales y el fortalecimiento con 
recursos financieros por ejem-
plo en los establecimientos con 
vocación técnica agropecuaria, 
industrial y/o comercial. Lo an-
terior, sin desconocer la ayuda 
económica que hace el Ministe-
rio de Educación Nacional para 
los estudiantes de escasos re-
cursos a través de las estrate-
gias de acceso y permanencia, 

especialmente la gratuidad y el 
Programa de Alimentación Es-
colar-PAE.  Resaltamos que han 
sido de tan buen recibo en las 
comunidades que estas accio-
nes se perciben como las más 
efectivas para que los NNAJ no 
abandonen el colegio, junto al 
transporte escolar que finan-
cia 100% la Gobernación de La 
Guajira.

Este esfuerzo merece la lla-
mada “milla extra” y me agradó 
mucho la actitud de los docen-
tes y directivos docentes quie-
nes manifestaron estar muy 
comprometidos al punto de  
estar dispuestos a realizar ac-
tividades que van más allá de 
sus deberes, lógicamente con 
la contraprestación que se le 
brinden las garantias salariales, 
prestacionales y de salud; así 
como, la dotación de material de 
apoyo junto a los bienes y servi-
cios minimos para conservar los 
ambientes escolares.

Una pregunta que ronda por 
todos lados es ¿Por qué el Minis-
terio de Educación Nacional no 
aprueba el Sistema Educativo 
Indígena Propio –SEIP? Pues no 
es justo que se evalúen conteni-
dos de población mayoritaria en 
territorios étnicos aun cuando 
ellos en su autonomía manejan 
métodos de enseñanza y la eva-
luación por logros. Lógicamente, 
la mala ubicación en el ranking 
nacional para el departamen-
to en pruebas SABER, va a ser 
constante y eterna mientras no 
se considere esta situación. Los 
impactos descomunales van 
más allá del aprendizaje, desde 

el centralismo estructural no se 
estiman los efectos catastró-
ficos de desigualdad que esto 
genera en los eventos que por 
la dispersión y ruralidad de las 
comunidades donde viven los 
NNAJ que pertenecen a comuni-
dades indígenas tienen menos 
probabilidades de beneficiarse 
del aprendizaje que sus pares 
debido a la falta de electricidad, 
conectividad, dispositivos y es-
quemas curriculares pertinen-
tes. 

Aunque somos todos los 
que le debemos a la educación, 
llama la atención que para la 
sociedad civil la educación bá-
sica se vea como un problema 
o una oportunidad de negocios 
y no una oportunidad de cerrar 
brechas, pues la enfocan como 
una fuente de empleo o solución 
contractual para la venta de 
bienes y servicios; ese imagina-
rio crea una fisura entre ésta y 
el sector educativo en general, 
por eso todos debemos asumir 
el reto mayúsculo de generar 
espacios que permitan priorizar 
desde la casa, los gremios, las 
comunidades y los gobiernos 
a diferente escala los factores 
prioritarios en la educación, los 
cuales requieren de acciones 
urgentes para su mejoramiento 
y por ende, su percepción en ge-
neral. 

Esa deuda que empezamos 
a saldar debe convertirse en la 
punta de lanza de una nueva 
estrategia social para la trasfor-
mación de la sociedad guajira, 
pues a nivel global la educación 
siempre ha sido trascendental 
para el progreso de las socieda-
des, pero ha conseguido mayor 
preeminencia en la actualidad 
pues estamos viviendo inmen-
sas reformas a nuestro diario 
vivir y a la que nuestro departa-
mento no debe seguir rezagado, 
en consecuencia a que estas 
transformaciones procedentes 
en parte por el acelerado avance 
de la ciencia y sus aplicaciones, 
así como por el no menos ace-
lerado desarrollo de los medios 
y las tecnologías de la informa-
ción merecen que tengamos ciu-
dadanos capaces de sobrevivir 
en esta nueva comunidad global 
y que no seamos esclavos de la 
ignorancia. 

Por Adaulfo Manjarrés 
Mejía

La deuda con la educación
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CRÓNICA
Elberto ‘El Debe’ López, llevó dos grandes recados que 
se volvieron canciones
Una historia untada de recuerdos donde el ajedrez del amor pudo darle jaque mate a dos reinas que cayeron 
rendidas en el tablero de la vida

Muy bien lo dijo Pablo López. 
“Mi hermano era un alma de 
Dios”, y remató Miguel López. 
“El Debe era servicial y nunca le 
hizo mal a nadie”. Estas frases 
expresadas por dos hermanos 
encierran la personalidad del 
hombre bonachón y amigue-
ro como era Elberto de Jesús 
López Gutiérrez, quien  siempre 
estuvo dispuesto a servir a los 
demás. De lo anterior dentro del 
folclor vallenato quedaron como 
testimonio dos canciones que lo 
pintan de cuerpo entero.

En esas obras musicales 
tituladas ‘Tres canciones’ de 
Diomedes Díaz y ‘El regaño’ de 
Héctor Zuleta, es el protagonista 
principal. Desempeñó el papel 
de mensajero y por la confianza 
que le tenían los compositores 
cumplió a cabalidad su misión. 
Tocó las canciones pedidas en 
la ventana marroncita y llevó 
una carta con orden de urgen-
cia.

Hágame el favor compadre 
‘Debe’ llegue a esa ventana ma-
rroncita, toque tres canciones 
bien bonitas, que a mí no me 
importa si se ofenden.

Diomedes Díaz ante el toque 
del acordeón de ‘El Debe’ no 
solamente se inspiró, sino que 
prometió cantarlas con el alma 
a esa linda morenita que dormía 
al lado de la famosa ventana. 
Después de pedirle el favor al 
acordeonero hace una exposi-
ción en un verso genial que de-
nota su sentimiento.

Dicen que el amor cuando 
es sincero es como una nube 
en primavera, que devuelve a 
bueno un aguacero, agua para 
sustentar la tierra.

El Diomedes que adorna 
sus canciones con frases con-
tundentes estaba enamorado 
y tuvo la musa precisa para 
cronicar en versos  ese amor 
que sentía en tierras guajiras, 
contando con el acordeonero 
que le hizo el dos para comple-
tar su episodio amoroso. En su 
momento expresó, “Ese era ‘El 
Debe’, que todos conocimos”.

El favor a Héctor Zuleta
No contento con el primer 

favor a Diomedes, llegó Héctor 
Zuleta y le pidió que le llevara 
un recado a un amor que tenía 
varios días de no verla. ‘El Debe’ 
no tuvo otra alternativa que 
cumplir con la misión porque un 
hombre enamorado es capaz 
de sacar un puñado de azúcar 
del fondo del mar o permitir que 
el día se prolongue hasta que 
el cariño se desborde como río 
crecido.

Compadre ‘Debe’ mucho 

gusto en verlo, seguro estaba de 
que usted venía, deme razón de 
la morena mía que usted si sabe 
de su paradero. Como yo sé que 
usted es un hombre bueno, voy 
a pedirle que me haga un servi-
cio, vaya a llevármele este pape-
lito para saber cuándo podemos 

vernos.
En la primera parte de la can-

ción está explicita la connota-
ción de hombre bueno que tenía 
‘El Debe’, pero además servicial. 
Llevó el papelito porque el asun-
to no estaba nada bien y Héctor 
requería que el amor volviera a 

resplandecer como al comienzo. 
En su angustia le pidió que no 
le fallara porque corría el riesgo 
de morir.

Compadre ‘Debe’ si la ve le 
dice, que se conduela de las pe-
nas mías, que Héctor Zuleta se 
la pasa triste, por el regaño que 
le dio ese día.

Como coincidencia en las 
dos canciones se trata de dos 
morenitas que pusieron a tem-
blar los corazones de Diomedes 
y Héctor, quienes se desaho-
garon cantando y tuvieron a 
su lado a un amigo fiel que se 
condolió de sus penas. Estos 
testimonios son una faceta im-
portante de la vida del Rey Valle-
nato que supo ganarse el cariño 
de todos. Además se recuerda 
por su nobleza y sus salidas con 
una ingenuidad que traspasó 

fronteras, como la vez que llevó 
una serenata a la casa que no 
era.

Nunca quiso morirse
‘El Debe’, a quien su papá 

Pablo Rafael López Gutiérrez, le 
puso ese sobrenombre porque 
frecuentemente lo invitaba a 
rascarle la espalda, y al no acu-
dir le señalaba que se la debía. 
Entonces manifestaba. ”Debe, 
Debe”, contó su hermano Mi-
guel López.

Precisamente ‘El Debe’ 
López, quien se coronó como 
Rey Vallenato en el año 1980 
estando acompañado en la caja 
por Omer ‘El manón’ Castilla, y 
en la guacharaca por Alberto 
‘Beto’ Martínez, presentando 
las siguientes canciones: Pa-
seo, ‘Mi pueblo’ (Leandro Díaz), 
Merengue, ‘La pule’ (Emiliano 
Zuleta Baquero), Son, ‘Altos del 
Rosario’ (Alejandro Durán) y la 
Puya, ‘Déjala vení’ (Náfer Du-
rán), nunca quiso morirse, pero 
le llegó la hora el jueves 21 de 
junio de 2007, estando en Sin-
celejo, Sucre.

Ante esta circunstancia su 
hermano Pablo López comentó. 
“Él le tenía miedo a la muerte, 
poco hablaba de eso. Una vez 
se atrevió y me dijo que si antes 
que lo viniera a buscar la muer-
te, ojalá se tuviera la fórmula 
para ser eterno. ¿Para qué quie-
res vivir tanto?, fue mi pregun-
ta”. Sin pensarlo mucho me con-
testó.  “Pablo, sabes lo que sería 
vivir más años que Matusalén”…

Así era. Una persona senci-
lla, sana, desprevenida que co-
menzó tocando la caja y llenó 
los requisitos para ser un distin-
guido miembro de esta dinastía 
que desde La Paz, Cesar, lleva 
el vallenato tradicional en sus 
venas.

En la discografía musical va-
llenata quedó el registro de su 
acordeón en las exitosas cancio-
nes en la voz de Diomedes Díaz: 
‘Frente a mí’, ‘Cristina Isabel’, 
‘Me deja el avión’, ‘La montañi-
ta’ y naturalmente ‘Tres cancio-
nes’, donde es protagonista de 
aquel hecho de llevar un mensa-
je musical a la joven Patricia Isa-
bel Acosta Solano, quien tiem-
po después lleno el corazón de 
aquel compositor que se la ganó 
con su inspiración hasta decirle. 
“Oye bonita cuando me estas 
mirando, yo siento que mi vida 
cubre todo tu cuerpo”…

Los recuerdos de este acor-
deonero siguen flotando en el 
ambiente vallenato y más sus 
palabras cuando alcanzó el ho-
nor de coronarse como Rey Va-
llenato. “Andaba con Diomedes 
Díaz y estábamos en el apogeo 
de ‘Tres canciones’. En eso llegó 
el Festival Vallenato donde me 
inscribí y pude ganar. Al bajar-
me de la tarima ese gentío me 
estaba ahorcando. Casi me as-
fixia porque se me guindó todo 
ese público”: Ese era ‘El Debe’…

Por Juan Rincón
Vanegas

Elberto 'El Debe' López y Diomedes Díaz, dos grandes amigos del folclor vallenato.

Elberto, Pablo y Álvaro Lopez, hacen parte de la historia del folclor vallenato.

Elberto López Gutiérrez, Rey Vallenato en el año 1980. Elberto, el hombre de las salidas jocosas y la ingenuidad in-
nata.
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Cerrejón ha entregado a La Guajira más de 27 millones 
de litros de agua en el primer semestre de 2023

«Lamento se me malinterpretara y lamento también 
herir los sentimientos del Alcalde de Maicao» Directora 
del CEIR #6
Luego de una conciliación en 

Fiscalía por una denuncia en su 
contra, la directora del CEIR #6 
Georgina Deluque Torregrosa, 
publica vídeo, en una acción 
que la población ha considerado 
un acto de humildad y gallardía.

La directora en un acto des-

esperado clamaba por la seguri-
dad de sus maestras y estudian-
tes y ante la impotencia por ser 
la cuarta vez que las profesoras 
a su cargo son víctimas de vio-
lencia y esa última vez, abuso 
sexual a una estudiante de 11 
años y a 7 docentes,, expreso 

frases que consideran, fueron 
malinterpretadas.

«Reconocer los errores es 
valiente, asumir  nuestras faltas 
requiere coraje para mirar de 
frente nuestras equivocaciones. 
Hoy hago un ejercicio de humil-
dad y en un deseo genuino de 

mejorar y crecer como persona, 
lamento se me malinterpretara 
y con mis afirmaciones, lamento 
también haber herido los sen-
timientos del señor alcalde de 
Maicao.

Reconozco y asumo mi equi-
vocación y aprovecharé esta 
oportunidad para aprender y 
avanzar como maestra, como 

cristiana y como ciudadana», fi-
nalizó su pronunciamiento Delu-
que Torregrosa.

Llama la atención que mien-
tras no ha prosperado la denun-
cia de las maestras víctimas de 
abuso sexual, hurto, violencia 
física y psicológica, la denuncia 
interpuesta contra la directora 
fue atendida con celeridad.

Cerrejón ha entregado más 
de 27 millones de litros de agua, 
en el primer semestre de 2023, 
a 163 comunidades vecinas a 
su operación en La Guajira en 
sectores cercanos a la mina, lí-
nea férrea y Puerto Bolívar. Des-
de el 2014, año en que nació la 
iniciativa del Tren del Agua, la 
compañía ha entregado más de 
278 millones de litros de agua 
potable.

Para estas entregas, la em-
presa dispone de una locomo-
tora, dos vagones cisterna con 
capacidad de 80.000 litros cada 

uno y cinco carrotanques, que 
se encargan de abastecer a las 
comunidades beneficiadas. En-
tre estas se incluyen Coveñas, 
Río de Janeiro, Sapaloü, Serrua-
nita, Walepo, Yeitalia, Yotolojoin, 
Ashurrumana, Pesuapa, Campo 
Alegre, Provincial, Barrancon, 
entre otras.

“Agradecerle a Cerrejón por 
este beneficio tan valioso para 
nuestra comunidad y para nues-
tras familias. En cuanto a la 
entrega del líquido es cada 15 
días y el uso que le damos es 
que podemos tomarla, cocinar, 

compartirla entre las 30 fami-
lias de esta comunidad. Gracias 
a Dios es una ayuda y agradece-
mos mucho este beneficio que 
nos traen”, mencionó Naciria 
Sapuana, líder de la comunidad 
Sapaloü  y beneficiaria.

El agua que abastece al tren 
proviene de las plantas de tra-
tamiento con las que cuenta la 
compañía. La que se entrega 
en las cercanías a la mina y a 
lo largo de la línea férrea sale 
de la planta potabilizadora que 
hay al interior de la operación 
de Cerrejón, en el municipio de 

Albania. Por su parte, el 100% 
de la que se entrega en zona de 
la Alta Guajira se obtiene de la 
planta desalinizadora que la em-
presa tiene en Puerto Bolívar.

“Para nosotros estas entre-
gas son vitales. Es tanto el com-
promiso de Cerrejón con sus 
comunidades, que destinamos 
equipos solo para esa iniciativa: 
la locomotora, los vagones cis-
terna y los carrotanques, son de 
uso exclusivo para este proyec-
to porque conocemos la impor-
tancia de que nuestros vecinos 
tengan acceso a este recurso 

primordial. Por eso hacemos un 
llamado a todas las personas a 
no realizar bloqueos en la línea 
férrea ya que cuando el tren 
no puede circular se afecta la 
cantidad de agua que podemos 
entregar en las comunidades”, 
afirmó Juan Carlos García Otero, 
gerente de Asuntos Sociales de 
Cerrejón.

Adicionalmente, como par-
te del Programa de Educación 
Ambiental y capacitación del 
Plan de Manejo Ambiental de 
Cerrejón, durante el 2023, se 
ha capacitado a comunidades 
vecinas sobre el uso eficiente 
del agua y saneamiento bási-
co. Las jornadas se desarrollan 
principalmente en comunidades 
de la línea férrea y Puerto Bolí-
var que cuentan soluciones de 
agua intermitentes o reciben el 
beneficio por parte de Cerrejón.

Esta iniciativa contribuye al 
cumplimiento de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible 6: 
Agua limpia y saneamiento y 
10: Reducción de desigualda-
des, los cuales buscan garanti-
zar la disponibilidad de agua y 
su gestión sostenible, logrando 
el acceso universal y equitativo 
al agua potable, así como redu-
cir la desigualdad en y entre los 
territorios.

Cerrejón ha entregado más de 27 millones de litros de agua, en el primer semestre de 2023, a 163 comunidades vecinas a su operación en La Guajira

Georgina Deluque Torregrosa, directora del CEIR #6

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La cual realizó en su maestría de pedagogía de la Universidad de La Guajira

La docente guajira Liliana Acosta Julio recibe doctorado en 
honoris causa por implementar estrategia de ‘Aulas Amigas’

Santa Celina Sierra de Hinojosa
Concédele, señor el descanso eterno

Liliana Acosta Julio, docen-
te nacida en la ciudad de Rio-
hacha, recibió en la ciudad de 
México, el premio de Maestro 
Embajador por la estrategia 
denominada ‘Aulas Amigas’, la 
cual realizó en su maestría de 
pedagogía en la Universidad de 
La Guajira.

La docente en la actualidad 
se encuentra adscrita a la ins-
titución educativa José Antonio 
Galán de Riohacha, donde pro-
fesores, estudiantes y emplea-
dos, se mostraron orgullosos 
por el logro conseguido en los 
últimos días por Acosta Julio.

“La inquietud y la necesidad 
para ser mejor a través de una 

fundación Aulas Amigas, me 
inscribí y empecé a hacer la in-
novación y lo fui haciendo con 
la maestría de pedagogía de la 
Universidad de La Guajira. Reci-
bí el primer premio en Medellín, 
allí participamos con el Ministe-
rio de Educación. Luego partici-
pamos en Guatemala, logré la 
postulación y luego viajé donde 
me postularon para ser merece-
dora y homenaje a mi trabajo”, 
dijo la docente.

Posteriormente, afirmó la 
profesora que luego fue esco-
gida entre varias instituciones 
educativas superiores para ser 
merecedora del premio en la 
ciudad de México.

“Me comentaron que once 
11 universidades en unanimi-
dad, me investigaron y me otor-
garon un doctorado en honoris 
causa por innovación académi-
ca, fue en la ciudad de México, 
en representación del José An-
tonio Galán de Riohacha, sede 
principal”, afirmó la orgullosa 
educadora.   

De igual manera, Acosta Ju-
lio explicó de que se trata el pro-
grama ‘Aulas Amigas’.

“Son 15 años de ser docen-
te, hace 8 años como docente 
provisional. Desde el 2018 em-
pecé a trabajar, a innovar con la 
tecnología, para motivarlo en el 
aprendizaje, en la que imparto 

que es la matemática. Forma-
mos maestros a nivel interna-
cional, es de Colombia, está en 
Medellín, en estos momentos te-
nemos convenios en países lati-
noamericanos. La experiencia 
es el acercamiento de nuevas 
metodologías, para impartir las 
clases y despertar la motivación 

del estudiante dentro de aula de 
clase, mediante la gamificación. 
Esto nos permite interactuar 
con el estudiante y con los dife-
rentes niveles de aprendizaje, 
no todos son iguales, aquí el es-
tudiante desarrolla su creativi-
dad, se desarrolla y expande su 
conocimiento”, finalizó.

Mujer ejemplo de lucha, constancia 
amor y unión, esto definió lo que fue en 
vida doña Celina, como siempre la tratá-
bamos en sus dulces conversaciones, en 
defensa de su pueblo La Junta, de su gen-
te de sus costumbres y tradiciones, como 
creadora y fundadora del Festival Folclóri-
co del FIQUE; un 16 de julio del año 1970. 

El pasado 15 de julio de 2023, fue la 

voluntad del Señor llamarla y la Virgen Ma-
ría recibirla en sus brazos. 

Doña Celina, fue madre para muchos, 
abuela para otros, y amiga de millones, 
acompañada de dichos y ocurrencias.

Celina Sierra de Hinojosa que el Señor 
te reciba en su santo reino con los brazos 
abiertos; paz y fortaleza en especial a sus 
hijos, nietos y familiares. 

Se invita cordialmente a la misa de novenario. 
Hoy miércoles 26 de julio 2023 

Parroquia Santa María Madre y Reina de la Paz
Barrio Villalba de la ciudad de Valledupar, Cesar

Hora: 6:00 pm

Parroquia San Juan Bautista 
San Juan del Cesar, La Guajira

Hora: 6:00 pm 

Novenario

Liliana Acosta Julio, docente Riohachera que recibió doctorado en hono-
ris causa por implementar estrategia de ‘Aulas Amigas’.

Esta vez en la ranchería Jararau, en Riohacha y también en la zona norte extrema de La Guajira

Siguen los diálogos genuinos con comunidades wayuu en 
La Guajira para combatir la desnutrición
Funcionarios del ICBF siguen 

adelantando el diálogo genuino 
con las autoridades wayuu del 
territorio peninsular.

Estos diálogos buscan co-
nocer, toda la normativa wayuu 
para que, desde la instituciona-
lidad, se puedan prevenir casos 
de desnutrición de niños, niñas 
y adolescentes en las ranche-
rías de Uribia, Maicao, Manau-
re y Riohacha, acogiéndose al 
cumplimiento de la Sentencia 
T-302.

“Nuestras acciones con la 
nación wayúu siguen. Hoy en 
Riohacha, tenemos el diálogo 
genuino en la ranchería Jararau, 
espacio de escucha y escritura 

de los anhelos de las comunida-
des del río Ranchería. Tejemos 
lazos de solución para satisfa-
cer sus necesidades alimenta-
rias”, reveló la entidad del ICBF.

Cabe indicar que durante la 
semana anterior estos encuen-
tros se vienen adelantando por 

orden y directriz de la directora 
nacional del ICBF, Astrid Cáce-
res.

Se han realizado encuentros 
que buscan mediante el diálo-
go genuino conocer las norma-
tivas, usos y costumbres de la 
etnia para poder evitar casos e 

intervenir en alguna comunidad 
cuando se requiera.

Hay que decir también que 
se han realizado varios encuen-
tros, mediante el diálogo genui-
no, en la zona norte extrema de 
La Guajira, liderado por el ICBF.

“Nos reunimos con nueve co-

rregimientos de la zona extrema 
norte en Nazareth y junto a las 
autoridades ancestrales del te-
rritorio, seguimos construyendo 
el modelo de atención alterna-
tivo que vincule sus prácticas y 
saberes a nuestros procesos”, 
afirmaron.
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Foro Tejiendo Transformación para La Guajira: La energía 
que somos, X Versión
El encanto de La Guajira en Bogotá

Este espacio académico/
cultural con perspectiva 
de género, étnico y juve-
nil a favor de La Guajira, 

organizado por La asociación 
Evas&Adanes, es una iniciativa 
ciudadana que busca tejer una 
cultura de equidad e igualdad 
de derechos y de género. Es sin 
ánimo de lucro y con interés por 
aportar a nuevos tejidos sociales 
deconstructores de imaginarios 
como el machismo, el racismo y 
otros tipos de discriminaciones.   
 Si bien es enfocado a 
La Guajira, involucra temas que 
involucran el ámbito nacional, 
como la Paz, Energías, Feminis-
mos, Emprendimiento, no es un 
evento con enfoque local sino 
nacional que se encamina a de-
mostrar que es desde las regio-
nes que se construye patria y 
transformación social.

"Honramos con nuestro tra-
bajo social a La Guajira  que es la 
Dama de Colombia, único depar-
tamento entre 32 del país que 
se escribe en femenino, además 
tenemos la riqueza de la pluricul-
turalidad, arte, agricultura, mar, 
sierra, rio, ancestralidad e iden-
tidad resiliente y creativa, el foro 
es el resultado de varios proce-
sos en comunidad, alianzas con 
diversas entidades y desarrollo 
de iniciativas que pretenden 
aportar al fortalecimiento de la 
autoestima regional, la vida en 

equidad, igualdad de derechos y 
justicia social, desde una visión 
interseccional en la que otorga-
mos visibilización de emprendi-

mientos, proyectos e historias 
desde visiones indígenas, afro, 
rurales, científicas, artísticas, en-
tre otras" enfatizó Fabrina Acos-

ta, CEO de Evas&Adanes.
Para esta versión se tendrá 

presencia de los y las siguien-
tes panelistas:

Mabel Lara, Alejandra Borre-
ro, Cesar Lopez, Victor Deluque, 
Olimpia Palmar, Mabel Torres, 
Angie Redondo, Nadia Sanchez, 
Guillermo Baquero, Jose Antonio 
Vega.

Paneles: Paz, Energías, Las 
Mujeres en la música, Ciencia y 
tecnología con enfoque feminis-
ta y afro, Feminismos y empren-
dimientos.

Artistas musicales guajiras: 
Maria Sara Vega – Reina Valle-
nata 2022 y la cantautora Imera 
Mejia Ovalle.

Intervenciones especiales 
de: Sara Acosta y La Cantante 
Maia.

Presentadora: Maria Camila 
Orozco

Moderadores: Frank Solano 
Y Fabrina Acosta-Contreras

Fecha de realización: 01 de 
agosto – 2023 – Casa Emsable 
– Park Way /Bogota D.C.

Hora: 6PM A 8PM – 
Pro-bono causa - entrada: 

40 K – las pueden adquirir en la 
taquilla del teatro y aquí:  

https://www.atrapalo.com.
co/entradas/foro-tejiendo-trans-
formac ion -para - la -gua j i ra_
e4896434/

El foro tendrá 3 momentos 
poderosos:

1. Intro: despliegue de arte 
DANZA Y VALLENATO FEMENINO

2. Desarrollo de paneles
3. Cierre musical

La presentadora del evento es María Camila Orozco, en tanto Frank Solano y Fabrina Acosta Contreras, actuarán como moderadores.

ACTUALIDAD

https://www.atrapalo.com.co/entradas/foro-tejiendo-transformacion-para-la-guajira_e4896434/
https://www.atrapalo.com.co/entradas/foro-tejiendo-transformacion-para-la-guajira_e4896434/
https://www.atrapalo.com.co/entradas/foro-tejiendo-transformacion-para-la-guajira_e4896434/
https://www.atrapalo.com.co/entradas/foro-tejiendo-transformacion-para-la-guajira_e4896434/
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Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

La Policía de Turismo y la alcaldía

En área rural de Riohacha, entre Pelechua y Puente Bomba

Para que la comunidad denuncie cualquier hecho relacionado con el contrabando

Realizaron jornada de prevención 
en las playas del corregimiento de 
Palomino, en Dibulla

Ejército y Distrito iniciaron operativos en 
corregimientos de la troncal del Caribe

Polfa sigue trabajando con actividades de prevención en vías 
del departamento de La Guajira

La Policía Nacional de La 
Guajira informó que adelantó 
una jornada de prevención en 
las playas del corregimiento de 
Palomino, en Dibulla.

La estrategia de prevención 
fue liderada por las autoridades 
de la Policía de Turismo en con-
junto con funcionarios de la al-
caldía de Dibulla, la cual lidera 
el burgomaestre Marlon Amaya 
Mejía.

Las autoridades confirmaron 

que en esta jornada lo que se 
busca es combatir delitos que 
puedan afectar a turistas nacio-
nales e internacionales.

“Seguimos generando tran-
quilidad a turistas y propios que 
llegan hasta el corregimiento de 
Palomino, toda nuestra oferta 
institucional y recomendaciones 
sobre el cuidado de sus perte-
nencias y medidas de seguridad 
al momento de ingresar al mar”, 
reveló la institución policiva.

Cabe indicar que las autorida-
des municipales de Dibulla han 
venido realizando otras interven-
ciones en la cabecera municipal 
y los corregimientos para atraer 
a más turistas a que visiten las 
playas y los afluentes hídricos.

Finalmente, la instituciona-
lidad confirmó que van a seguir 
adelantando estas estrategias 
en Dibulla, corregimientos y ve-
redas para combatir conductas 
punibles.

Iniciaron en firme los opera-
tivos de las autoridades del Ejér-
cito Nacional para garantizar la 
seguridad y la convivencia en los 
corregimientos de Riohacha.

Los primeros operativos se 
adelantaron en la zona que 
comprenden los corregimientos 
de Pelechúa y Puente Bomba, 
sobre la troncal del Caribe.

Así lo informó el director de 
seguridad y convivencia ciu-
dadana del Distrito, Alexander 
León.

“Estamos en coordinación y 
actuando sin importar las ame-
nazas con la integridad por el 
ejercicio de nuestro deber, esto 
con el apoyo de asesor de des-
pacho Hugues Tatis y el Coronel 
Acosta del Ejército Nacional”, 
aseveró León.

Cabe indicar que el funciona-
rio de la alcaldía denunció hace 

varios que fue víctima de ame-
nazas de muerte, sin embargo, 
indicó que se deben seguir ade-
lantando las acciones para que 
la comunidad se sienta segura.

“Están los uniformados en 
las calles de los corregimientos 
construyendo seguridad, cami-
nando por la comunidad, char-
lando, oyendo y apoyando a los 
pobladores del distrito, esta vez 
desde Puente Bomba y Pelec-
húa”, contó el director de segu-
ridad y convivencia ciudadana.

Cabe recordar que la ciuda-
danía pidió la atención de las 
autoridades, además que la De-
fensoría del Pueblo alertó sobre 
hechos delictivos en esta zona 
de la capital de La Guajira. Ade-
más, en esta zona fueron halla-
das varias personas muertas, 
las cuales fueron arrojadas en 
sacos.

La Policía Fiscal y Aduane-
ra de La Guajira realizó varias 
intervenciones en vías del te-
rritorio para que los conduc-
tores denuncien cualquier 
situación relacionada con el 
contrabando en sus distintas 
modalidades.

Estas acciones buscan 
generar percepción de segu-
ridad y la comunidad pueda 
denunciar cualquier hecho 

delictivo en tiempo real.
“Invitamos a los ciudada-

nos a denunciar cualquier 
irregularidad relacionada con 
el contrabando y el comercio 
ilegal, lo cuales lo pueden 
hacer ante la línea anticon-
trabando 159 dispuesta por 
nuestra Policía Fiscal y Adua-
nera ¡Absoluta reserva!”, re-
veló la institución.

Cabe recordar que las au-

toridades aduaneras en las 
últimas horas realizaron la 
incautación de gran cantidad 
de combustible de contra-
bando en zona fronteriza de 
La Guajira, en jurisdicción del 
municipio de Maicao.

“En zona rural de Mai-
cao, nuestra Policía Fiscal y 
Aduanera aprehendió 700 
galones de combustible cla-
se ACPM de contrabando, 

avaluados en $11 millones. 
El hidrocarburo lo estaban 
almacenando por pasos in-
formales de La Guajira”, con-
firmaron.

Este caso, según la Polfa, 
prenden las alarmas para 
saber cuáles son las bandas 
que se encuentran dedica-
das al contrabando de com-
bustible en el territorio penin-
sular y así poderlos capturar.

Jornada de prevención en las playas del corregimiento de Palomino.

Iniciaron los operativos de las autoridades del Ejército Nacional para garantizar la seguridad y la convivencia en los corregimientos de Riohacha.

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD

Durante los días 3 y 4 de 
agosto se llevará a cabo la se-
gunda versión del encuentro 
gastronómico, cultural y turís-
tico: “La Guajira Al Calor del 

Fogón”, un espacio concebido 
para promover los valores cul-
turales del departamento, que 
se tejen alrededor los fogones 
de las cocinas tradicionales, sus 

exquisitas preparaciones, y pro-
tagonistas. 

Este valioso espacio que 
tiene como propósito visibilizar 
y fomentar la apropiación de 
las cocinas tradicionales de La 
Guajira y de Colombia, contará 
en este segundo año con una 
variada agenda en la se lleva-
rán a cabo dinámicos talleres 
de preparación de dulces típi-
cos de La Guajira, interesantes 
conferencias, conversatorios y 
una exposición fotográfica como 
resultado del concurso realizado 
previamente por la organización 
del evento para tal fin. 

Este año, entre los invitados 
especiales se contará con la 
presencia del investigador paya-
nés Carlos Humberto Illera, con-
ferencista permanente del Con-
greso Gastronómico de Popayán 
quien conversará con Mildreth 
Najera,  con la crítica culinaria 
Margarita Bernal popular por 
su sección “El Condimentario”, 
Chalie Otero y Jennifer Marciglia 
y la influencer Julia Demiamor. 
Del contexto local, se contará 
con la esperada intervención de 
Ángel Acosta y Gabriel Rosado, 
conversando con Isaías Arcila, 
quienes disertarán sobre la am-
plia y suculenta gama de dulces 
guajiros, así como de dulceros y 
dulceras tradicionales de dife-
rentes zonas del departamento 
quienes expondrán sus dulces y 
dictarán talleres de elaboración

La agenda se realizará entre 

la Biblioteca Virtual Héctor Sa-
lah Zuleta y el Centro Comercial 
Suchiimma como escenarios 
escogidos en distintos momen-
tos de los dos días de encuentro 
cultural y culinario en Riohacha. 

A este evento liderado por 
la Fundación Mantekilla se han 
sumado varias organizaciones, 
desde la institucionalidad pú-
blica y el sector privado, entre 
ellas: Gobernación de La Gua-

jira, Alcaldía de Riohacha, Ban-
co de la República, Universidad 
de La Guajira, Gimnasio Latino, 
Air-E y el Fondo Mixto, quienes 
han creído en esta causa co-
mún, que se propone seguir po-
sicionando a La Guajira como 
parte esencial de la agenda na-
cional de eventos, así como en 
la promoción del departamento 
como un excepcional destino de 
turismo gastronómico.

La Guajira Al Calor del Fogón
“El dulce encanto de la tradición es la temática alrededor de la 
cual, se desarrollará la agenda 2023”

Abierta convocatoria para el afiche promocional del 57° 
Festival de la Leyenda Vallenata

La Fundación Festival de la Le-
yenda Vallenata anuncia que 
del 24 de julio al 31 de agosto 
de 2023, estará abierta la con-

vocatoria para la creación del afiche 
promocional del 57º Festival de la 
Leyenda Vallenata, que se realizará 
del 30 de abril al 4 de mayo de 2024, 
y será en homenaje al cantante Iván 
Villazón Aponte, ‘La Voz Tenor’.

Con esta convocatoria se busca 
darles la mayor importancia a los 
pintores, publicistas, ilustradores, 
diseñadores gráficos, artistas plásti-
cos y profesionales afines, para que 
sobresalgan con su arte a través del 
folclor vallenato. Ellos, podrán parti-
cipar con una propuesta y el ganador 
recibirá un premio de $3.500.000 
de pesos.

El presidente de la Fundación 
Festival de la Leyenda Vallenata 
Rodolfo Molina Araújo, al respecto 
anotó. “Abrimos la convocatoria con 
la finalidad de brindarle una amplia 
participación a todos los que se de-
dican a este arte para que presenten 
una propuesta con las más altas ca-

lidades y sea la imagen promocional 
del 57º Festival de la Leyenda Va-
llenata que el próximo año será en 
homenaje al cantante Iván Villazón 
Aponte”.

Las propuestas del afiche promo-
cional se reciben en las oficinas de 
la Fundación Festival de la Leyenda 
Vallenata, ubicadas en la Carrera 19 
No. 6N-39 de Valledupar. A su vez las 
bases de la convocatoria están en 
el siguiente link: https://mega.nz/
file/1QEG0R5Z#Vd9a34tvmksL3t-
ch1vB8poD_zQwlsCwSdx3U6vt3FKI

Palabras de Iván Villazón 
Al darle a conocer al artista Iván 

sobre la convocatoria del afiche del 
57° Festival de la Leyenda Vallena-
ta que será en su honor, expresó. 
“Como lo dije al indicarme sobre el 
homenaje, estoy listo para unirme a 
todas las actividades de promoción 
y una de ellas es la convocatoria del 
afiche promocional que se hace con 
mucha antelación. Asumo este com-
promiso con humildad y responsabi-
lidad”.

Con esta convocatoria comienza 
el proceso de organización del 57° 
Festival de la Leyenda Vallenata que 
tendrá todos los elementos necesa-
rios para continuar conservando y 
promoviendo el vallenato tradicional, 
cuya tarea comenzó a hacerse des-
de el año 1968.

La fecha del certamen 
festivalero será del 30 

de abril al 4 de mayo de 
2024

Convocatoria afiche promocional 57 Festival de la Leyenda Vallenata de 2024.

https://mega.nz/file/1QEG0R5Z#Vd9a34tvmksL3tch1vB8poD_zQwlsCwSdx3U6vt3FKI
https://mega.nz/file/1QEG0R5Z#Vd9a34tvmksL3tch1vB8poD_zQwlsCwSdx3U6vt3FKI
https://mega.nz/file/1QEG0R5Z#Vd9a34tvmksL3tch1vB8poD_zQwlsCwSdx3U6vt3FKI
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ACTUALIDAD
Del 24 de julio al 18 de agosto del año en curso

Con relación al cumplimiento de la sentencia T302 y los programas de seguridad alimentaria

En Riohacha

Maestros guajiros se preparan para participar en los Juegos 
del Magisterio y el Encuentro Folclórico 2023

Alcaldía de Maicao presentó avances de la atención a la 
población vulnerable en consejo de política social

Feria Distrital de Servicios Agropecuarios reúne a las 
instituciones para beneficiar a productores del campo

Con el objetivo de promover el desarrollo y bienestar de la comunidad agraria en la zona rural de Riohacha, se 
llevó a cabo con gran éxito la 4ª Feria Distrital de Servicios Agropecuarios desde el corregimiento de Mongui.

Los maestros de Riohacha 
iniciaron con mucho entusiasmo 
los preparativos para la fase mu-
nicipal de los Juegos del Magis-
terio en la categoría individual 
y el Encuentro Folclórico cuyas 
inscripciones se cumplen entre 
el 24 de julio y el 18 de agosto 
del presente año.

Estas competencias se reali-
zarán los días 24 y 25 de agosto 
próximo, mientras el Encuentro 
Folclórico y Cultural se llevará a 
cabo el 26 del mismo mes.

Inicialmente se realizó un co-
mité técnico en el cual se coor-
dinó fecha, hora y lugar de cada 
una de las actividades deporti-
vas y folclóricas, mientras que la 
administración Distrital deberá 

publicar a través de una circular 
el link para las inscripciones en 
estos eventos.

Los deportes individuales 

que se jugarán en estas justas 
son: ajedrez, tenis de mesa, 
tejo, mini tejo, atletismo, nata-
ción, y billar. Mientras que, el 

encuentro Folclórico contempla: 
teatro, danza, música, tradición 
oral y pintura.

En estas actividades podrán 
participar el personal adminis-
trativo del sector educativo en 
Riohacha, docentes, y emplea-
dos de servicios generales.

El Ente Territorial certificado 
Riohacha asumió el suministro 
de los uniformes, viáticos de los 
equipos de fútbol y fútbol sala 
masculino que van a represen-
tar el Distrito en el encuentro zo-
nal del 8 al 13 de octubre en la 
ciudad de Santa Marta.

Es de anotar que, al munici-
pio de Maicao, le corresponde 
organizar la Primera Fase de los 
juegos individuales y el Encuen-

tro Zonal con los equipos de ba-
loncesto femenino y masculino, 
además del Encuentro Folclóri-
co.

Los maestros del Ente Te-
rritorial Guajira han manifes-
tado su preocupación por que 
actualmente no hay secretaria 
de Bienestar, por lo cual, esta 
administración no se ha pronun-
ciado sobre el aporte que por 
ley deben hacer a los juegos del 
Magisterio a nivel territorial y na-
cional.

Es de destacar que el Ente 
Territorial Certificado Uribia ha 
cumplido oportunamente con 
este compromiso y tiene todo 
listo para la fase municipal.

El alcalde Mohamad Dasuki 
presidió la segunda sesión del 
consejo municipal de política 
social, en donde se presentaron 
los avances de la atención a la 

población vulnerable desde las 
diferentes sectoriales de la ad-
ministración municipal.

El mandatario presentó el 
balance de la atención a la po-

blación indígena wayuu con 
relación al cumplimiento de la 

sentencia T302 y los programas 
de seguridad alimentaria que 

disminuirán los casos de muer-
tes por desnutrición de niños y 
niñas.

Asimismo, por parte de la 
secretaría de planeación, quien 
ejercer la secretaría técnica del 
consejo de política social, se 
anunció que en los próximos se 
presentará el informe de rendi-
ción de cuentas de la gestión en 
favor de los niños, niñas, adoles-
centes y jóvenes.

De igual manera, el manda-
tario anunció que para el próxi-
mo periodo de sesiones del 
concejo municipal presentará la 
política pública de juventudes, 
un compromiso con este seg-
mento poblacional.

Con éxito se desarrolló la 4 
Feria Distrital de Servicios Agro-
pecuarios, una iniciativa liderada 
por la Alcaldía de Riohacha en 
búsqueda de llevar los auxilios y 
programas del Estado hasta los 
campesinos.

El evento, organizado por la 
Dirección Distrital de Desarrollo 
Rural, en conjunto con institucio-
nes locales y nacionales, se con-
virtió en una oportunidad única 
para que los habitantes de esta 
zona accedieran a una amplia 
gama de programas, auxilios y 
beneficios destinados a fortale-
cer el sector agropecuario y me-
jorar su calidad de vida.

La feria, que tuvo lugar en el 
reconocido Rancho de Mila, reu-
nió a diversas instituciones gu-
bernamentales, organizaciones 
no gubernamentales y empresas 

privadas, todas con un objetivo 
común: acercar los servicios y 
recursos a los agricultores y ga-
naderos de la región. Desde tem-
pranas horas de la mañana, más 
de 80 agricultores y sus familias 
se dieron cita para participar en 
este valioso encuentro.

“En esta feria, hicimos én-
fasis en el cierre del ciclo de 
vacunación contra la aftosa. 
También, como parte del acom-
pañamiento de la administración 
Distrital y el ICA, se brindó orien-
tación para seguir evitando las 
enfermedades producidas por el 
hongo Fusarium”, compartió Jair 
Quintero Camargo, director rural.

Durante la jornada, se pro-
movió la importancia de capa-
citarse para visionar el campo 
como motor de cambio y seguri-
dad alimentaria, con el objetivo 

de fortalecer la economía local. 
Los asistentes tuvieron acceso a 
una gran variedad de servicios y 
oportunidades, tales como ase-
soría técnica agrícola, acceso a 
créditos y financiamiento, capa-
citaciones y talleres, programas 
de subsidios y ayudas, así como 
opciones para la comercializa-
ción.

La Feria de Servicios Agríco-
las no solo permitió el acceso a 
beneficios gubernamentales y 
comerciales, sino que también 
fomentó el intercambio de expe-
riencias entre los agricultores y la 
creación de redes de apoyo mu-
tuo. Los asistentes se mostraron 
entusiasmados con la iniciativa 
y expresaron su agradecimiento 
por el compromiso mostrado por 
las instituciones para llevar los 
servicios directamente al campo.

Mohamad Dasuki, alcalde de Maicao.

Jair Quintero Camargo, director rural.
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BIENESTAR

El colesterol alto o hiperco-
lesterolemia es una elevación 
de los niveles de colesterol en 
sangre por encima del rango de 
valores que se considera “ideal” 
u “óptimo”. En ese sentido, indi-
caron que cuando hay un exce-
so en la sangre se produce una 
acumulación dentro de las arte-
rias que puede compromete la 
llegada de sangre, oxígeno y nu-
trientes a los órganos y tejidos.

El colesterol es una sustan-
cia que circula en la sangre y es 
una grasa natural presente en 
cualquier organismo, imprescin-
dible para su funcionamiento. 
En contraposición, la obesidad 
y una dieta no saludable, con 
abundancia de comidas proce-
sadas y ricas en azúcares, es 
la causa más frecuente de la 
hipercolesterolemia, siendo que 
el Colesterol LDL (denominado 
popularmente como colesterol 
malo), cuando se encuentra 
en valores elevados, tiende a 
depositarse en las paredes de 
las arterias formando placas 
de ateroma (arteriosclerosis) y 
favoreciendo el desarrollo de 
enfermedad coronaria, ictus y 
enfermedad arterial periférica.

La dieta juega un papel fun-
damental en el control de los ni-
veles de colesterol, y en ese sen-
tido, las frutas son claves por su 
gran cantidad de fibra.

Los especialistas de Har-
vard, en su lista de alimentos 
que ayudan a disminuir el coles-
terol LDL, mencionan a las fru-
tas como las manzana, las uvas, 
las fresas y los cítricos como ve-
getales ricos pectina, un tipo de 
fibra soluble que ayuda a reducir 
el LDL.

Si bien las estrategias ali-
mentarias son herramientas de 
prevención efectivas en la ma-
yoría de la población, los exper-
tos coinciden en que no pueden 
sustituir las indicaciones de tra-
tamientos indicadas por un pro-
fesional de la salud.

Consultado por Infobae, el 
doctor Pablo Corral, especialista 
en medicina interna, lipidólogo 
y presidente de la Sociedad Ar-
gentina de Lípidos (SAL) explicó 
que “si un paciente tiene indica-
do tomar medicación, no puede 
reemplazarla por una dieta re-
comendada para bajar los nive-
les de colesterol. Ahora, si una 
persona tiene los niveles en el 
límite y no requiere tratamiento 
farmacológico, y quiere intentar 
bajar los niveles de colesterol 
ahí sí puede usar estas estrate-
gias en la dieta”, dijo a Infobae

Las frutas, aliadas para 
controlar el colesterol
“Una dieta rica en frutas y 

verduras puede aumentar las 
sustancias importantes que re-
ducen el colesterol en su dieta. 
Estas sustancias, llamadas es-
tanoles o esteroles vegetales, 
funcionan como fibra soluble”, 

indicaron desde los Institutos 
Nacionales de Salud (NIH, por 
sus siglas en inglés) de Estados 
Unidos.

Asimismo, los NIH indican 
que la vitamina C podría inter-
ferir con ciertos medicamentos, 
como las estatinas y la niacina, 
comúnmente recetados para 
esta condición, por lo que reco-
mendaron consultar a un profe-

sional de la salud si se está bajo 
tratamiento médico, más aún 
mediante suplementos.

Al respecto, la doctora Moni-
que Tello explicó, en un artículo 
para Harvard Health, que la fibra 
soluble “se convierte en un gel 
espeso en nuestros intestinos, 
ralentizando la digestión y cap-
turando las grasas, evitando así 
su completa absorción. Esto re-

duce los niveles de colesterol”.
De hecho, un estudio en The 

Lancet sugiere que la ingesta 
diaria de, al menos 25 gramos, 
de fibra alimentaria puede aso-
ciarse con menores niveles de 
colesterol, además de menor 
peso, presión arterial y azúcar 
en sangre.

Entre los cítricos, consumir 
pomelo o toronja, específica-
mente de la variedad roja, pue-
de contribuir a la prevención de 
enfermedades cardíacas, según 
un estudio realizado en pacien-
tes con estas afecciones. Según 
advirtieron, quienes ingerían 
una cantidad equivalente a una 
de estas frutas al día presenta-
ban una reducción significativa 
en sus niveles de colesterol, en 
relación con aquellos que no la 
incorporaron a su dieta diaria.

El limón también muestra 
un efecto beneficioso sobre la 
salud cardiovascular, lo que re-
dunda en mejor control de los 
niveles de colesterol, gracias a 
su contenido de naringenina, 
un componente que previene 
la acumulación de placa en las 
arterias, según un estudio publi-

cado por los NIH.
Vale destacar que la vitami-

na C también se encuentra en 
otras frutas y verduras, como las 
bayas, las papas, los tomates, 
los pimientos, el repollo, las co-
les de Bruselas, el brócoli y las 
espinacas.

Además del colesterol, la vi-
tamina C desempeña un papel 
primordial en la formación de 
vasos sanguíneos, cartílagos, 
músculos y colágeno en los 
huesos, según explicaron des-
de la Clínica Mayo. Además, es 
esencial, incluso, en el proceso 
de curación del cuerpo y en la 
absorción y almacenamiento 
del hierro; y funciona como un 
barrera contra bacterias y virus.

Incluso, actúa como un an-
tioxidante, protegiendo las cé-
lulas contra los efectos dañinos 
de los radicales libres, los cua-
les se generan cuando el cuerpo 
descompone los alimentos o se 
expone al humo del tabaco y la 
radiación y puede tener un pa-
pel negativo ante enfermedades 
cardíacas, cáncer y otras enfer-
medades.

Sin embargo, es importante 
tener en cuenta que la vitami-
na C en forma de suplementos 
puede no ofrecer los mismos 
beneficios que los antioxidantes 
naturales presentes en los ali-
mentos, según advirtieron des-
de la Clínica Mayo.

Mientras que en términos 
de interacciones, es importante 
mencionar que la vitamina C po-
dría interferir con ciertos medi-
camentos, como las estatinas y 
la niacina, que son comúnmente 
recetados para reducir los nive-
les de colesterol alto. Por tanto, 
es fundamental consultar a un 
profesional de la salud antes de 
incorporar esta fruta si se está 
bajo tratamiento médico, más 
aún cuando se incorpora en for-
ma de suplementos.

La fibra soluble que se encuentra en alimentos como los cítricos, las manza-
nas y las peras ayudan a controlar el colesterol.

Si bien las estrategias alimentarias son herramientas de prevención efectivas en la mayoría de la población, no pueden sustituir las indicaciones de tratamientos 
indicadas por un profesional de la salud

Cuáles son las frutas que pueden ayudar a reducir el 
colesterol

El colesterol alto, o hipercolesterolemia, puede generar graves problemas de salud si no se controla. Afortuna-
damente, la solución podría estar en su cesta de frutas
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JUDICIALES

Vías de La Guajira

Riohacha

Al momento que transporta-
ban mercancía de contrabando 
en un taxi, fueron abordados 
por una patrulla militar, quienes 
efectuaron una requisa a los 
ocupantes y al automotor.

El procedimiento fue adelan-
tado por el Grupo de Caballeria 
Blindado Mediano Gustavo Ma-
tamoros, en cumplimiento de 

tareas de seguridad en el sector 
fronterizo.

Dentro del vehículo de ser-
vicio público encontraron que 
llevaba 120.000 unidades de ci-
garrillo, de la marca Milton, que 
es de producción extranjera.

Se estableció que al solicitár-
sele la respectiva documenta-
ción, la carga no contaba con la 

factura ni el soporte de importa-
ción, que demuestre la legalidad 
en territorio nacional.

Los uniformados al mismo 
tiempo informaron que la mer-
cancía se encuentra avaluada 
en 13 millones 818 mil pesos 
y fue dejado a disposición de la 
Dirección de Impuestos y Adua-
na Nacional.

Ante el accionar del 
fuego, una habitación de 
una vivienda en Riohacha  
quedó destruida, después 
de presentarse un incendio 
que fue controlado por uno 
de los organismos de emer-
gencias.

La conflagración se re-
gistró hacia las 3:15 de la 
tarde de ayer, martes 24 de 
julio, en la vivienda ubicada 
en la calle 44 # 12 C – 14, 
del barrio 31 de Octubre.

El Cuerpo de Bomberos 
Voluntarios recibió la alerta 
y despachó al lugar la má-

quina M-06, que llegó al lu-
gar y comenzó de inmedia-
to el proceso de extinción 
de las llamas. 

Las labores se concen-
tró en la alcoba, donde al 
final quedaron destruidas: 
tres camas, con sus res-
pectivos colchones, dos ai-
res acondicionados, y otros 
elementos.

Esta intervención evitó 
que el fuego se propagara 
al resto de la vivienda y se 
convirtió en oportuna por-
que impidió que las perdi-
das pudieron ser mayores.

Desde la reja de la 
puerta de un inmueble, 
donde se encontraban 
varias personas reuni-
das, un sujeto se acer-
có y disparó, dejando 
una persona muerta y 
otra herida.

La víctima fatal fue 
identificada como Be-
nito Segundo Castillo 
Gutiérrez, de 60 años, 
quien se desempeña-
ba como vicepresiden-
te de Ayatawacoop, 
residenciado en Mara-
caibo.

Del lesionado se 
indicó que responde al 
nombre de José Trini-
dad González Socorro, 
de 44 años, de profe-
sión comerciante; sin 
más datos.

El hecho sucedió 
hacia la 1:20 de la tar-
de, de ayer martes 24 
de julio, en la vivienda 
ubicada en la calle 10  
A # 7 B este - 67, del 
barrio Erika Beatriz, en 
Maicao.

Se conoció que 
ambos fueron lleva-

dos hasta un centro 
clínico, donde Castillo 
Gutiérrez ingresó con 
dos impactos: uno a 
la altura de la tráquea 
y otro en la zona maxi-
lofacial izquierda, sin 
orificio de salida.

Mientras que Gon-
zález Socorro, fue reci-
bido en la misma sala 
de urgencias, presen-
tando una herida a 
la altura del cuello. El 
primero de los mencio-
nados al poco tiempo 
falleció.

Ayer martes, 25 de julio del 
presente año, siendo aproxi-
madamente las 10:40 am, dos 
sujetos a bordo de una motoci-
cleta interceptan a un hombre 
identificado como Jhans Piter 
Torres, quien trabaja para una 
empresa de venta de materia-
les para la construcción, al cual 
intimidan con arma de fuego 
anunciándole que si no entre-
ga el dinero que llevaba consi-
go, le dispararían; sin dejar de 
apuntarle lo despojan de una 
suma cercana al millón qui-

nientos mil pesos y se marchan 
del lugar de los hechos.

Este suceso tuvo lugar en 
la carrera 23 entre calles 16 
y 17 del barrio El Paraíso. Esta 
situación se presentó minutos 
después de que la víctima fue-
se hasta las instalaciones de 
Bancolombia en la calle 13 con 
16 donde le informan que no 
aceptan consignaciones infe-
riores a los 4 millones que debe 
acercarse a un corresponsal 
bancario a realizar dicha tran-
sacción, así fue como Jhans 

Piter salió hasta uno de estos 
puntos de atención, al llegar la 
encargada del lugar le pregun-
ta la cantidad que iba a con-
signar, contestando el mensa-
jero que serían $2.470.000 la 
respuesta de la cajera fue que 
solo le recibiría un millón por-
que no tenía cupo para aceptar 
más de eso, que tendría que ir 
hasta otro corresponsal a con-
signar el resto del dinero.

Cuando se disponía a ir has-
ta otro lugar a realizar el resto 
de la operación bancaria ocu-

rrió lo relatado inicialmente, el 
ser víctima de los delincuentes.

Esta situación se viene pre-
sentando hace varios meses 
lo que causa preocupación a 
los usuarios bancarios que al 
llegar al banco y ser devueltos 
son presas fáciles para los de-
lincuentes que ya conocen este 
manejo que las entidades fi-
nancieras le dan a dichas ope-
raciones quedando la ciudada-
nía en estado de vulnerabilidad 
ante los malhechores al salir 
del banco.

Tropas del Grupo Matamoros incautaron 120.000 cigarrillos de 
contrabando en un taxi

Alcoba de una vivienda quedó 
destruida por un incendio

Baleados dos comerciantes durante 
reunión en Maicao: Uno murió y otro 
resultó herido

Motorizados atracaron a trabajador de una empresa del sector 
de la construcción 

Jhans Piter Torres, hombre víctima del atraco.

Benito Segundo 
Castillo Gutiérrez, 
de 60 años, occi-
so.

Por Yonairo Gómez

Vías de La Guajira

Al momento que en un 
vehículo transportaban 
contrabando de cigarri-
llos, en un retén militar 

la carga fue incautada y de in-
mediato se inmovilizó el auto-
motor.

El procedimiento fue adelan-
tado por el Batallón de Artillería 
de Defensa Antiaérea # 1, del 
Ejército Nacional, en horas de la 
madrugada, cuando inspeccio-
naban los carros en las vías.

Los soldados estaban ubica-
dos a la altura del kilómetro 17 
de la carretera que comunica al 
sitio conocido como Paradero, 
en Albania hasta el municipio 
Maicao.

En ese puesto de control hi-
cieron que se detuviera un auto-
móvil, marca Mazda, línea 323, 
de placa BBN – 529 de Santafé 
de Bogotá, color rojo, que esta-
ba acondicionado para llevar 
carga extra.

La mercancía que tenía con-
sistía en 8.500 cajetillas de ci-
garrillos, que están avaluadas 
en 10 millones 837 mil pesos; 
los que fueron dejados a dispo-
sición de la Dirección de Impues-
tos y Aduana Nacional, Dian. 

Se estableció, que este con-
trabando lo movilizaban desde 
Maicao hacia el sur de La Gua-
jira, a altas horas de la noche 
en las carreteras para evadir las 
autoridades.

Batallón de Artillería decomisó 8.500 cajetillas de cigarrillo de 
contrabando

Se agudiza la delincuencia en Fonseca
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El legado musical de Dio-
medes Diaz sigue recorriendo 
el mundo con sus hijos Elder 
Dayán, Rafael María Díaz y Luis 
Ángel Diaz, quienes son acla-
mados en sus giras musicales 
por Estados Unidos, Europa y 
Panamá.

Elder Dayán y su acordeo-
nero Lucas Dangond, realizan 
el ‘Tour modo avión’ por diez 
ciudades en Estados Unidos 
con exitosas presentaciones en 
Miami, Houston, New York, New 
Jersy, Chicago, Orlando, Dallas, 
Atlanta y finalizan en la presen-
te semana con sus conciertos 
en Tampa el viernes 28 de ju-
lio y en Salt Lake City el sábado 
29.

“Viviendo y disfrutando al 

máximo nuestro #TourModoA-
viónUsa2023, sin duda un sue-
ño hecho realidad. Esta gira ha 
superado todas mis expectati-
vas, y aún más siendo el artis-
ta principal de cada concierto. 
No se imaginan la emoción que 
siento yo y todos mis mucha-
chos cuando los vemos felices 
cantando a todo pulmón nues-
tras canciones, esa conexión 
que logra la música es única, y 
de verdad que me los llevo a to-
dos en mi alma y corazón”, ex-
presó emocionado Elder Dayán.

Por su parte, Rafael María 
Díaz realiza el tour musical ‘Ho-
menaje a Diomedes Diaz’, por 
las ciudades de Illescas, Za-
ragoza, Madrid y termina este 
domingo 30 de julio en la Fies-

ta Nacional de Colombia en el 
Forum en Barcelona – España.

“No encuentro palabras 
para describir lo que siento al 
ver como la gente en España 
siente, vive y canta los éxitos de 
mi recordado padre Diomedes 
Diaz”, dijo Rafael María Díaz, 
quien por primera vez llega al 
Viejo Continente abriendo puer-
tas a su carrera musical.

Y Luis Ángel Díaz llenó la 
discoteca Latitude 47 en la Ciu-
dad de Panamá en ‘Homenaje 
a Diomedes Díaz’. “Gracias al 
maravilloso público que coreó 
con nosotros todas esas her-
mosas canciones de esta gran 
Dinastía que nos dejó el caci-
que de la junta #DiomedesDiaz 
!!!!”, dijo Luis Ángel.

El Cantautor Original, Fabián 
Corrales, grabará el video mu-
sical de la canción ‘Por tu cum-
pleaños’ que será el primer anti-
cipo de su nuevo álbum titulado 
‘También son mías’. El tema se 
estrenará el próximo 10 de 
agosto y la producción completa 
saldrá al mercado el 31 de agos-

to, fecha de su cumpleaños.
Fabián Corrales ya inició la 

campaña de expectativa de este 
álbum que traerá 15 canciones 
de su autoría, que se grabó en 
los estudios de Luifer David en 
Barranquilla.

Por otra parte, Fabián Co-
rrales y Leonardo ‘Nano’ Farfán 

cumplieron una exitosa gira mu-
sical en la Noche Carmelista en 
San Juan del Cesar en la Guaji-
ra; Montería y Valledupar en dos 
eventos privados.

La agrupación sigue reco-
rriendo la geografía nacional 
con sus grandes éxitos.

Con un comunicado pu-
blicado ocho horas 
después de los actos 
vandálicos en Aracata-

ca, el cantante Oscar Gamarra 
manifestó la razón por la que no 
actuó en el cierre de las fiestas 
patronales de la población.

El público esperó al intér-
prete nacido en Riohacha, La 
Guajira, hasta las 5:20 de la 
madrugada del domingo 23 ju-
lio, justo cuando Yader Romero 
terminó su show, sin embargo, y 
a pesar de que Gamarra estuvo 
en la cancha de softbol donde 
fue organizado el espectáculo 
musical, no cantó nunca para 
los cerca de 3.000 aficionados 
ávidos por escucharlo.

“De manera sorpresiva y sin 
previo aviso, los organizadores 
deciden alterar los turnos de los 
artistas, sin consultar con nues-
tro representante y sin tener en 
cuenta los compromisos que 
esta ya tenía adquirido en otra 
ciudad”, dice el escrito que en-
tregó Oscar Gamarra para ejer-
cer su defensa.

Los que pagaron boletas 
para observar a los artistas 

anunciados en la programación 
quedaron inconformes. El con-
cierto tuvo en tarima a José Mar-
tín Bernier, Jorge Antonio Oñate, 
Michel Torres, Farid Ortiz, Koffy 

el Cafetero y Yader Romero.
El inconveniente para Gama-

rra y su agrupación fue, según lo 
conocido por un periódico regio-
nal, que llegaron al Municipio de 

Aracataca, Magdalena, sobre la 
hora que tenía programada su 
presentación, eso ocasionó que 
el organizador permitiera que 
Yader Romero subiera antes 
de lo previsto y efectivamente 
hizo su show. Eso no le gustó 
al mánager de Gamarra, Eliécer 
Vargas, quien dijo su artista no 
cerraría la celebración porque 
no estaba contratado para eso.

“Es algo que se nos sale de 
las manos. Nuestro llamado a 
los organizadores de eventos en 
general es a respetar a los artis-
tas y acuerdos que se hacen a 
la hora de realizar un evento, no 

importa la trayectoria, y la labor 
de todo un equipo humano que 
se esfuerza diariamente para 
llevar buenos espectáculos”, 
agrega el comunicado.

Esta no es la primera ocasión 
que ocurren dichos inconvenien-
tes con Oscar Gamarra, ya en 
Riohacha se registró el mismo 
episodio y no actuó, además del 
corregimiento de La Peña, San 
Juan del Cesar.

Los seguidores del vallenato, 
en especial de Oscar Gamarra, 
esperan que el joven artista 
tome consciencia y mejore en la 
organización.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

Hijos de Diomedes llevan su legado por Estados Unidos, Europa 
y Panamá

Fabian Corrales grabará el video de 
la canción ‘Por tu cumpleaños’

“Es algo que se nos sale de las manos”: Oscar Gamarra tras 
disturbios en Aracataca

El cantante no cantó en Aracataca donde se ocasionó una revuelta donde el público se llevó sillas y mesas 
para sus casas. Las pérdidas son millonarias.

Esta no es la primera ocasión que ocurren dichos inconvenientes con Oscar 
Gamarra, ya en Riohacha se registró el mismo episodio y no actuó.
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NACIONALES

Campesinos recibirán subsidio por dejar que la selva recupere 
su frontera natural, explicó el Ministro de Justicia

Colombia pedirá a Naciones Unidas declarar el Día Mundial 
de la Mujer Afro, anunció el Presidente Petro

El Ministro de Justicia y del Derecho, Néstor Iván Osuna, se refirió a las estrategias que integran la nueva po-
lítica de drogas de Colombia, y precisó que se calcula en 18 de billones de pesos el presupuesto que deberá 
invertirse en ese nuevo enfoque.

En el evento, la Vicepresidenta Francia Márquez y la Ministra de Igualdad Racial de Brasil, Anielle Franco, 
firmaron el Memorando de Entendimiento entre los dos países en Materia de Lucha contra la Discriminación 
y Promoción de la Igualdad Racial.

Los campesinos que aban-
donen los cultivos de uso ilícito 
recibirán un subsidio temporal 
por permitir que la selva recupe-
re su frontera natural, informó el 
Ministro de Justicia y del Dere-
cho, Néstor Iván Osuna.

Ese reconocimiento hace 
parte de las estrategias que in-
tegran la nueva política de dro-
gas de Colombia, que demanda-
rá inversiones por alrededor de 
18 billones de pesos, declaró 
el funcionario al informativo Co-
lombia Hoy Radio.

“Es un giro muy importante 
el que estamos dando en esa 
política de drogas, porque para 
resolver este problema vamos a 
llevar el Estado social de dere-
cho, la democracia, la prosperi-
dad, la economía legal, a todas 
esas zonas donde no ha habido 
oportunidad de hacer nada di-
ferente a tener cultivos ilícitos”, 
señaló el Ministro.

Explicó que ese nuevo en-
foque demanda el concurso de 
los organismos de agricultura, 
educación e infraestructura, 

“porque se trata de sustituir la 
economía cocalera por una eco-
nomía dentro de la ley”.

Agregó que el presupuesto 

requerido para ello “es una cifra 
muy considerable, pero cabe en 
las posibilidades del Estado co-
lombiano”. 

Osuna indicó que “esas per-
sonas dejarían de cultivar. En-
tonces, mientras encuentran 
otra actividad lícita, en otra par-
te, la oferta del Gobierno es que 
les otorgará un subsidio econó-
mico por dejar que la selva recu-
pere su frontera natural”.

Esa política contempla con-
centrar el esfuerzo policial y ju-
dicial en la persecución del nar-
cotráfico y ser más efectivos.

El funcionario manifestó 
que “se trata de una política de 
oxígeno y asfixia. Oxígeno para 
esas comunidades siempre 
marginadas, para la naturale-
za, y asfixia para el narcotráfico, 
para el lavado de activos, para 
el comercio internacional de las 
drogas”.

Y, en tercer lugar, el enfoque 
incluye la atención a consumido-
res problemáticos, con políticas 
de salud pública.

Colombia le pedirá a la 
Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) 
declarar el Día Mundial 

de la Mujer Afro, anunció ayer 
martes el Presidente de la Repú-
blica, Gustavo Petro, durante el 
Encuentro Internacional de Mu-
jeres Afrodescendientes ‘Tejien-
do desde la Raíz'.

En el evento, que se celebró 
en el Centro de Convenciones 
Ágora, de Bogotá, el Jefe de Es-
tado dijo que solicitará que el 25 
de julio, que en algunos países 
es el Día de la Mujer Afrodescen-
diente, “se considere el Día de 
la Mujer Afro mundialmente”.

“Y eso lo llevaremos oficial-
mente. Ya las instancias que di-
rijan ese organismo tomarán las 
decisiones, pero será una pro-
puesta de Colombia”, sostuvo.

Por otra parte, el Presidente 
Petro se refirió a la crisis climá-
tica y a la migración, y afirmó 
que la situación va “marcando 
una bifurcación de la política 
mundial” entre la barbarie y la 

posibilidad de “una democracia 
profunda y radical”. 

Se refirió a la muerte de los 
migrantes que cruzan el Medi-
terráneo buscando llegar a Eu-
ropa, procedentes de África, y 
señaló que ese mar es “la fosa 
común más grande del planeta 
hoy, cerca de la ciudad donde 

nació la palabra democracia, 
que es Atenas”.

Indicó que los pueblos des-
cendientes del África, reunidos, 
“pueden tener un absoluto mo-
mento de emancipación de nue-
vo. Yo creo que el mundo nece-
sita de la emancipación. Es su 
última posibilidad. Hemos ha-

blado mucho de la crisis climá-
tica, pero lo que va marcando es 
la posibilidad de una extinción 
del planeta”.

El Presidente recordó que, 
en su visita a Washington, en 
abril pasado, habló con líde-
res de Estados Unidos de rea-
lizar un gran Congreso de los 

Pueblos Afroamericanos “para 
confrontar la existencia de dos 
poderes, el del poder dominan-
te hasta el día de hoy, que es el 
poder del capital, y el poder de 
los pueblos”.

Añadió que la iniciativa pue-
de ser analizada en el encuentro 
que se lleva a cabo en Bogotá.

El Presidente Petro reclamó 
“más fuerza para juntar pueblos 
del mundo. No tenemos otra op-
ción”, dijo.

“Y si el eje de esa gran uni-
dad humana comienza por las 
poblaciones descendientes de 
África, mucho mejor, porque es 
una verdadera emancipación”, 
puntualizó.

En el evento, la Vicepresiden-
ta Francia Márquez y la Ministra 
de Igualdad Racial de Brasil, 
Anielle Franco, firmaron en pre-
sencia del Presidente Petro el 
Memorando de Entendimiento 
entre los dos países en Materia 
de Lucha contra la Discrimina-
ción y Promoción de la Igualdad 
Racial.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Desde la preparación y ges-
tión de lanzamientos hasta la 
fabricación de telescopios o el 
estudio de los asteroides: en el 
Centro de Vuelo Espacial God-
dard de la NASA ocurre la ver-
dadera magia de los hitos de la 
exploración del espacio.

A menos de veinte kilóme-
tros de Washington está este 
enorme recinto, el más grande 
de los diez que la NASA tiene en 
el país, que acoge todo tipo de 
programas -y aventuras- de los 
científicos que trabajan para la 
agencia estadounidense.

Y es que aquí sucede, por 
ejemplo, “lo que se ve normal-
mente en las noticias cuando 
hay un gran lanzamiento” y el 
equipo lo celebra entre vítores, 
cuenta el español Víctor Ruiz, 
que lleva más de una década 
trabajando para la NASA, du-
rante una visita de la prensa al 
Goddard.

Este ingeniero aeroespacial 
forma parte del equipo de la 
misión PACE, que se lanzará el 
próximo 9 de enero.

PACE, una apuesta por el 
planeta

Si todo sale bien, el equi-
po celebrará el éxito del lanza-
miento en una “habitación de 
control” de este centro, donde 
las cámaras están prohibidas 
para proteger los datos y desde 
la que actualmente se está es-
tudiando cómo se va a controlar 
esta nave espacial en órbita.

“Estamos realizando todas 
las maniobras y recopilando los 

datos durante las 24 horas del 
día de los 7 días de la semana. 
No me gusta porque me tengo 
que quedar a trabajar por la no-
che”, explica entre risas el inge-
niero aeroespacial.

PACE observará el color de 
los océanos, algo que “puede 
dar mucha información” sobre 
qué tipo de plantas hay en el 
mar, explicó el experto, quien 
recordó que el color viene dado 
por la interacción de la luz solar 
con partículas como la clorofila, 
un pigmento verde presente en 
la mayoría de las especies de 
fitoplancton.

Hace poco que PACE superó 
la prueba de sonido que se lleva 
a cabo en una “cámara de vibra-
ción” del mismo edificio, donde 
se comprueba que las naves so-
portan el ruido de lanzamiento 
antes de enviarlas al espacio.

De hecho, la Banda de los 
Marines de EE.UU. fue invitada 
este julio por el Centro Goddard 
para ver si podían igualar el vo-
lumen de una nave en el mo-
mento de su lanzamiento y “se 
quedaron bien cortos”, cuenta 
el director de ecología marina y 
puertorriqueño, Carlos del Cas-
tillo.

Lo bueno es que los músicos 
compusieron una fanfarria para 
el envío al espacio de PACE este 
enero.

Un telescopio marcado por 
la influencia femenina
En este centro también se 

están construyendo las piezas 
del telescopio Nancy Grace Ro-

man, el primero con nombre de 
mujer y llamado así por la prime-
ra astrónoma jefe de la NASA.

El Roman, que será lanzado 
previsiblemente en 2026, puede 
hacer una foto cien veces mayor 
que otros telescopios como el 
Hubble o el James Webb, asegu-
ra a EFE la gallega Begoña Vila, 
cuyo trabajo como ingeniera de 
sistemas ha sido indispensable 
tanto para este aparato como 
para el Webb.

Este nuevo telescopio -que 
hace honor a su nombre al con-
tar con un número notable de 
mujeres en su equipo- permitirá 
“encontrar más planetas, más 
galaxias y dar datos de lo que 
puede ser la materia oscura”, 
dijo Vila.

A un par de edificios de don-
de se construye el Roman, tra-
baja el astroquímico peruano 
José Aponte, que lleva más de 
diez años en la NASA estudian-
do muestras de asteroides más 
viejos que la propia Tierra.

Aponte está especialmente 
“emocionado” por la llegada de 
la sonda espacial OSIRIS-REx 
el próximo 24 de septiembre, 
porque traerá fragmentos de un 
asteroide que ayudarán a com-
prender el origen de la vida en el 
planeta, algo inédito para Esta-
dos Unidos.

“Hemos estado desarrollan-
do esta misión por más de 14 
años así que esa es una motiva-
ción muy importante”, bromea 
Aponte mientras enseña algu-
nas “muestras extraterrestres” 
en el mismo laboratorio al que 

acude cada día.

La misión de trabajar en la 
NASA

Lo cierto es que las operacio-
nes de este centro se caracte-
rizan por que científicos e inge-
nieros trabajan de la mano, algo 
que no pasa en ningún otro cen-
tro de la NASA. “Aquí se piensa y 
se construye la misión”, descri-
be Teresa Nieves-Chinchilla so-
bre el lugar que pisó por primera 
vez hace 17 años.

Esta española dirige el pro-
yecto Solar Orbiter, una colabo-
ración de la NASA con la Agencia 
Espacial Europea. La misión en 
estos momentos “se está acer-
cando mucho al Sol”, a un 30 
% de la distancia entre la Tierra 
y el astro. Con Solar Orbiter se 
podrán ver por primera vez los 
polos del Sol, para así poder pre-

decir mejor los ciclos solares.
Para todos ellos, la verdade-

ra “misión” ya lograda ha sido 
conseguir trabajar para la NASA.

La ingeniera peruana Rosa 
Ávalos-Warren recuerda que de 
pequeña le gustaban mucho 
las matemáticas y la ciencia, y 
ya quería formar parte de esta 
agencia espacial.

Ahora, lidera las comuni-
caciones y navegaciones del 
proyecto Artemis -que volverá 
a mandar al hombre a la Luna- 
y asegura que le encanta dar 
charlas para “fomentar la cien-
cia, tecnología, ingeniería y ma-
temáticas” y “empoderar así a 
las generaciones de hispanos” 
que vendrán tras ella.

A ver si algunos de ellos quie-
ren seguir su ejemplo y vivir tam-
bién la experiencia de trabajar 
en la NASA.

El director ejecutivo de Meta, 
Mark Zuckerberg, anunció que 
la nueva aplicación Threads, 
que salió al aire este mes para 
competir contra Twitter, tendrá 
una opción para ver el contenido 
de las cuentas que los usuarios 
siguen en orden cronológico.

Hasta ahora, en la página 
de inicio solo se podían ver las 
sugerencias del algoritmo de la 
plataforma.

Zuckerberg, además, anun-
ció que la aplicación también 
dará la opción de traducir las 
publicaciones.

El creador de Facebook no 
precisó la fecha a partir de la 
cual se pondría en marcha estas 
nuevas funciones, pero algunos 
usuarios han dicho -poniendo 
como prueba pantallazos- que 
han visto momentáneamente 
estas opciones en sus páginas 
de inicio de Threads.

Threads se actualizará 
gradualmente con más 

características
Cuando Meta (matriz de Fa-

cebook, Instagram, WhatsApp y 
Messenger) lanzó en 100 países 

-ninguno de la Unión Europea- 
Threads este mes, dijo que con 
el paso del tiempo iría introdu-
ciendo nuevas funciones.

Por ahora, Threads es casi 
un clon de Twitter que incluye 
posts -fotos, videos de hasta 5 

minutos y textos de hasta 500 
caracteres-, pero no cuenta ni 
con mensajes directos ni con 
hashtag o etiquetas, por lo que 
no puede crear trending topics 
(tendencias).

Threads cuenta ya con 118 

millones de usuarios, según los 
datos de hoy de Quiver Quanti-
tative.

Esta semana, la red social 
china de videos cortos TikTok, 
también anunció la incorpora-
ción de texto en sus publicacio-

nes.
Los gigantes en las redes 

sociales están volviendo a apos-
tar por el “microblogging” para 
aprovecharse de la debilidad de 
Twitter.

Elon Musk transforma
Twitter y plantea una

superaplicación
Desde que la red social 

fue adquirida por el polémico 
multimillonario Elon Musk por 
44.000 millones de dólares, 
tanto los anunciantes como los 
usuarios han aireado su preocu-
pación por el futuro y la estabili-
dad de la red social.

Por su parte, Musk dice no 
estar preocupado por la compe-
tencia, pero el lunes cambió el 
icónico logo del pájaro azul por 
una “X” y adelantó que ese será 
también el nuevo nombre de la 
red, con el objetivo de trasfor-
mar la plataforma en una su-
peraplicación que la gente no 
use solo como red social, sino 
también como mensajería ins-
tantánea y herramienta para la 
venta, compra y pago de bienes, 
servicios y oportunidades.

La magia de trabajar en la NASA: hispanos que triunfan en la 
agencia espacial

Threads ofrecerá orden cronológico de publicaciones, según 
Zuckerberg

Científicos y científicas hispanos participan en misiones que serán lanzadas en los próximos meses.

Fotografía cedida por el Centro de Vuelo Espacial Goddard de la NASA de una 
fotografía aérea de sus instalaciones.
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DEPORTES

Aunque Leicy Santos desta-
có la versatilidad de la Selección 
en el frente de ataque. Quedó 
claro que Linda Caicedo es mu-
cho más influyente por el costa-
do izquierdo del campo, así lo 
demostró en apenas 9 minutos 
cuando pasó al sector de la can-
cha donde luce más cómoda 
para gambetear rivales y con un 
remate que contó con la com-
plicidad de la arquera coreana 
terminó en el fondo de la red. 
La delantera de 18 años llegó 
a este Mundial para divertirse y 
así lo demostró en sus primeros 
90′.

Mario Abadía, uno de los 
asistentes técnicos de la Selec-
ción y quien estuvo en la confe-
rencia de prensa ante la sanción 
de su padre, Nelson. Aseguró 
que, Linda Caicedo es una juga-
dora de “otro planeta”. El entre-
nador inglés de Corea del Sur, 
Colin Bell también la elogió, “es 
un talento mundial”. Pero ella, 
se mantiene centrada y humil-
de pese a los elogios. Disfruta y 
evita sentirse presionada pese 
a que los ojos del planeta están 
sobre ella.

Linda Caicedo: “Vine a 
disfrutar este Mundial”
Debutó a los 14 años y a 

sus 18 ya ha hecho historia. Su 
crecimiento ha sido meteórico. 
Superó una difícil prueba que 
le puso la vida con un tumor en 
uno de sus ovarios que le sirvió 
para potenciar el amor por la 
familia y la vida. Con su talento 
conquista paso a paso Europa y 
ahora llegó a Australia a disfru-
tar y ratificar que para ser una 
gigante no se necesita hablar 
mucho, sino más bien poner su 
talento al servicio de un equipo 
que espera hacer historia en 
2023.

“Si soy sincera, no (dimensio-
nar su impacto a nivel social en 
el mundo). Trato de disfrutarlo y 
si llego a pensar en eso enton-
ces me meto presión. Sé lo que 
mis compañeras y yo movemos 
solamente con estar en la Selec-
ción y todas somos referentes. 
Todo ese apoyo no lo hemos ga-
nado por la humildad, talento y 
alegría que tiene el colombiano, 
pero muy agradecida por el apo-
yo que me dan. No dimensiono 
lo que hemos hecho y lo que nos 
falta por hacer”, afirmó Linda en 
la conferencia de prensa tras 
ser elegida la figura del partido.

Seguir aprendiendo es una 
de sus principales consignas, 
no se mete presión y solo quie-
re seguir haciendo feliz al país a 

puro fútbol. “Es algo que siem-
pre digo, soy muy joven. Vine a 
disfrutar este Mundial es el pri-
mero con Selección Mayor, real-
mente no tengo ningún tipo de 
presión. Sé lo joven que estoy, lo 
que tengo que aprender, la ex-
periencia que tengo que ganar y 
seguro que este tipo de torneos 
me ayudan para eso y espero 
seguir creciendo y dando mi 
buen fútbol”.

Un debut esperado y el 

agradecimiento a quienes 
alentaron

Fueron 24.323 los asisten-
tes al partido entre Colombia y 
Corea del Sur en el Sídney Sta-
dium, podría decirse que la can-
tidad de hinchas fue repartida 
entre las dos naciones y que 
llegó bastante gente pese al ho-
rario y ser un día laboral. Linda 
agradeció el apoyo y dejó claro 
que fueron el jugador número 
12 gracias a su aliento.

“Muy feliz, es algo que me 

he ganado por la humildad y tra-
bajo. Más la alegría que llevo a 
todos lados. Agradecerle a los 
colombianos que han llegado 
hasta aquí, sé que no es fácil, 
pero siento que ese apoyo y 
ese aliento somos 12 más en el 
campo”, dijo la extremo.

Además, agregó que pese a 
la ausencia de Nelson Abadía en 
la raya por la sanción que tenía 
que cumplir, pudieron ejecutar 
el plan de juego. “El debut lo em-
pezamos de la mejor manera, 
sabíamos la situación del entre-
nador que no podía acompañar-
nos desde la línea, pero siento 
yo que la información que dio 
fue muy clara. El cuerpo técnico 
lo afrontó de la mejor manera, 
Angelo que es su asistente lo 
afrontó muy bien aportándonos 
lo mejor y siempre en clave con 
lo que teníamos que hacer y po-
niendo orden en el campo”.

Finalmente, avisó que lo 
que viene ante Alemania será 
complicado, pero sabe que se 
han preparado para ese tipo de 
retos. “Ahora pensar en recupe-
rarnos y luego viene una buena 
Selección que viene de golear, 
pero es un Mundial y nos hemos 
preparado para esto y siento 
que vamos a hacer un gran par-
tido”.

La Unión Ciclista Internacio-
nal decidió suspender de ma-
nera provisional a Miguel Ángel 
López por posible infracción de 
las normas antidopaje. En el 
comunicado, la UCI explica que 
el ciclista colombiano fue notifi-
cado por uso y posesión de una 
sustancia prohibida en las se-
manas previas al Giro de Italia 
2022.

“Tras la revisión de la infor-
mación y el material proporcio-
nado por la ITA el 26 de junio y 
el 7 de julio de 2023, el corredor 
colombiano ha sido notificado 
de una posible infracción de las 
normas antidopaje”, señala par-
te del documento.

El ciclista colombiano, en 
aquel entonces en el Astana, 
llegaba como uno de los candi-
datos al título de esa edición del 
Giro de Italia, pero un problema 
de cadera lo obligó a bajarse de 
la bicicleta en la cuarta etapa.

Este fallo de la UCI se da 
luego de la revisión del material 
proporcionado por la Agencia 
Internacional de Pruebas (ITA 
por sus siglas en ingles) en la 
investigación del doctor Marcos 
Maynar.

Un año del caso Marcos 
Maynar

A mediados del año ante-
rior se mencionó una posible 
detención al colombiano en el 
aeropuerto de Madrid Barajas, 
lo cual fue desmentido por los 
abogados del ciclista. Sin em-
bargo, el caso por posible víncu-
lo con Marcos Maynar, médico 
investigado por tráfico de medi-
camentos en España, continuó y 
terminó con su salida del Astana 
en diciembre.

“El Astana Qazaqstan Team 
descubrió nuevos elementos 
que muestran la probable cone-
xión de Miguel Ángel López con 
el Dr. Marcos Maynar. En conse-
cuencia, el equipo no tuvo otra 

solución que rescindir el contra-
to entre equipo y corredor, basa-
do en incumplimientos de dicho 
contrato y las normas internas 
del equipo, con efecto inmedia-
to”, manifestó la escuadra kaza-
ja en su momento.

En marzo de este año, López 
expresaba que la UCI había fa-
llado a su favor por el incumpli-
miento del contrato por parte 
del Astana y confirmaba que no 
hacía parte de la investigación 
en el caso de Marcos Maynar, 
lo que mantenía abierta la posi-
bilidad de regresar a un equipo 
World Tour en Europa, pues este 
año ha corrido con el Team Me-
dellín, con el que recientemen-
te se consagró campeón de la 

Vuelta a Colombia.

Comunicado de la UCI
sobre Miguel Ángel López

“Sobre la base de una inves-
tigación realizada por la Agencia 
Internacional de Pruebas (ITA), 
que incluye pruebas obtenidas 
de las autoridades policiales 
españolas (Guardia Civil) y la 
Organización Española Antido-
paje (CELAD) durante la inves-
tigación del Dr. Marcos Maynar, 
la UCI ha notificado hoy a Miguel 
Ángel López sobre una posible 
infracción de las normas antido-
paje (ADRV).

Tras la revisión de la informa-
ción y el material proporcionado 
por la ITA el 26 de junio y el 7 de 
julio de 2023, el corredor colom-
biano ha sido notificado de una 
posible infracción de las normas 
antidopaje por uso y posesión 
de una sustancia prohibida en 
las semanas previas al Giro de 
Italia 2022.

La UCI ha decidido suspen-
der provisionalmente al corre-
dor a la espera de la decisión 
final.

Desde el 1 de enero de 2021, 
las operaciones del programa 
antidopaje de la UCI se han de-

legado a la ITA. Por lo tanto, la 
ITA lleva a cabo de forma inde-
pendiente las investigaciones 
sobre las posibles infracción de 
las normas antidopaje y, una 
vez completadas, su resultado 
se remite a la UCI para fines de 
gestión de resultados.

No se harán más comenta-
rios en esta etapa del procedi-
miento”.

El Team Medellín se
pronuncia al respecto
La escuadra colombiana ex-

presó su acompañamiento a Su-
perman en este proceso y con-
fía en que continúe su defensa 
como lo ha venido haciendo du-
rante los últimos meses.

“Este año, como ganador de 
diferentes carreras nacionales 
e internacionales, Miguel Ángel 
López ha sido sometido a con-
troles antidoping y muestras 
sorpresa y todos los resultados 
han salido negativos”, añadió 
el Team Medellín, con se acoge 
a las decisiones de la UCI, por 
lo que el corredor abandona el 
Tour de Panamá, en el que era 
líder de la clasificación general 
tras su victoria en la tercera eta-
pa.

Linda Caicedo, jugadora profesional de fútbol.

Por: Christian Ricardo González Villate

Por: Miguel Ángel Prieto Pérez

Linda Caicedo, la humildad de un talento innato

Miguel Ángel López, suspendido por posible infracción 
antidopaje

La colombiana que en un año ha marcado goles en tres categorías distintas de la Copa Mundo, fue elegida 
como la figura del debut ante Corea.

La UCI le notificó al ciclista la decisión de suspenderlo de manera provisional por uso y posesión de una sus-
tancia prohibida.
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La gente encuentra mucho más sencillo perdonar a otros por 
estar equivocados que por estar en lo cierto 

—   J.K. Rowling
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